

DERIVACIONES DE LA HUELGA

GRAVE SITUACION EN BILBAO

Revueltas en las calles.—Temores y precauciones.—Reunión del Consejo de Ministros.

Sólo hay paros parciales.

BILBAO. (Miércoles, tarde.) Como se suponía, la huelga general ha resultado un fracaso.

Desde las primeras horas de la mañana de hoy comenzaron los trabajos en todas partes, sin novedad.

Después algunos grupos, burlando la vigilancia de las autoridades, empezaron a ejercer coacciones, consiguiendo de este modo que hubiera paros parciales.

Conviene advertir que la desconfianza de los obreros es tal, que basta se presenten en un taller dos huelguistas, para que á la menor indicación se suspendan los trabajos; pero en muchos casos éstos se reanudan después.

Los que trabajan bien son los individuos que componen las fuerzas de Vigilancia. Inspira lástima el exceso de trabajo que pesa sobre ellos.

Algunos se ven precisados á prestar servicio hasta veinte horas diarias.

Las tropas que vivaquean en las calles no se hallan en mejores condiciones.

Por falta de material, los soldados comen el rancho en un balde común, donde todos meten á un tiempo sus cucharas.

Los huelguistas en Bilbao.

BILBAO. (Miércoles, tarde.) Como anuncié, el conflicto se halla reconcentrado en Bilbao.

Obsérvase la presencia de muchos huelguistas procedentes de los montes, que en pequeños grupos van entrando en la capital. Los agitadores comenzaron temprano su labor de coacciones.

Los muelles siguen parados. Sólo han desembarcado su carga los vapores «Sulgelma» y «Katalin», habiendo realizado la operación sus respectivas tripulaciones.

El vapor «Evaristo», que traía carga de carbón para la Fábrica del Gas, como le urgía marchar para Gijón, descargó su mercancía con la grúa de la Diputación, dejando el carbón hacinado en el muelle de Sendeja.

En el muelle de Uribarite, un grupo de huelguistas trató de arrojar á la ría dos carros en presencia de la Guardia municipal.

La benemérita llegó á tiempo de evitarlo, haciendo huir á los revoltosos.

Ejercicio de coacciones.—Suspensión de los trabajos.

BILBAO. (Miércoles, tarde.) En la fábrica de medallas de Anduiza se presentó un pequeño grupo á pedir al encargado que parase los trabajos para evitar que se aplazase á la fuerza.

Los obreros, en número de 60 y 15 mujeres, enterados de lo que sucedía, abandonaron el trabajo, saliendo á la calle.

En los talleres tipográficos donde se imprime el semanario socialista *La Lucha de Clases* se presentó una Comisión en el momento en que se imprimía un manifiesto para los huelguistas. Allí hicieron parar las máquinas.

En las obras que se realizan en la calle de la Estación para el edificio de la Sociedad Eibarina, también trataron de que cesara el trabajo, pero no lo consiguieron.

En el muelle de Uribarite consiguieron parar el trabajo en la sucursal de la fábrica de cemento.

En el camino de Bezoña pararon las obras del Patronato de Católicos.

En el muelle de Marzana y sus alrededores pararon varios talleres pequeños; pero no lo consiguieron en la fábrica de harinas, situada en el mismo muelle.

En la plaza de la Casilla se presentó un grupo á las siete de la mañana, parando el trabajo en algunos talleres de fundición y una fábrica de jabón.

Una carita.

La benemérita inició una carga, huyendo los agitadores.

Cuatro de los que más se distinguieron se refugiaron en una casa, subiendo hasta el tejado.

Allí les siguió la Guardia Civil, deteniéndoles.

Se llaman Pedro Larreta, José Santín, Francisco López y José Prieto.

Otro grupo también ejerció coacciones en algunos talleres de la Gran Vía; pero la policía los disolvió, haciendo dos detenidos, llamados Ramón García y Ventura García.

En las calles de San Francisco y García Salazar se paralizó el trabajo en muchos talleres pequeños ante la presencia de los agitadores.

Algunos reanudaron después el trabajo.

En las obras de desmonte de Zorroza, Iruña de Portugete, se efectuó el paro.

En la plaza del Mercado corrió el rumor de que venían grupos para impedir la venta. Las tropas se distribuyeron en los alrededores, impidiendo se formasen grupos.

Sucesos graves.

BILBAO. (Miércoles, tarde.) Como estaba previsto, por la tarde se agravaron los sucesos.

A primera hora de la misma pasaba un carro por la Plaza Vieja.

Un grupo intentó volcarlo.

Intervino la benemérita montada y hubo tiros y carreras.

Algunas mujeres se unieron á los revoltosos é insultaron á los guardias.

Un teniente mandó cargar.

Los grupos lanzaron sobre él algunas piedras.

Varios obreros esgrimieron garrotes.

Los civiles montaron sus tercerolas y se produjo gran confusión.

Pero como la benemérita era escasa y los grupos aumentaban, fueron pedidos refuerzos, que llegaron al poco rato.

Los comercios de la Plaza Vieja y de las calles próximas cerraron sus puertas precipitadamente.

Las vendedoras que habla en la plaza se apresuraron á recoger sus mercancías.

La benemérita persiguió á un grupo que la insultaba.

Algunos se refugiaron en las escaleras de las casas.

Se practicaron seis detenciones.

Caras de benemérita.

BILBAO. (Miércoles, tarde.) Al tiempo de conducir al detenido, el público hizo ruidosas protestas, viéndose precisada la benemérita á hacer nuevas cargas por las calles de Rivera, por los puentes de la Virgen de la Merced, San Antón y calles de Hernani y San Francisco.

En la calle de Mirasol y el muelle Marzana se generalizó el cierre de comercios.

Considerándose impotente la Guardia Civil para abarcar toda la zona, pidió más fuerzas del Ejército, saliendo los regimientos de Gurrellano y Saboya, que se distribuyeron por las riberas hasta Achuri, tomando las bocacalles.

En estos momentos reina una excitación extraordinaria.

Se ha prohibido el tránsito del público por los puentes que comunican la calle de Rivera con las partes altas de la población.

Cierran los puentes las tropas.

El servicio de los tranvías por la Rivera se hace con regularidad, gracias á la presencia de la fuerza pública.

En estos momentos la parte baja de la población está ocupada militarmente.

Acción de las tropas.

BILBAO. (Miércoles, tarde.) Las tropas impiden el paso á los transeúntes en todas las calles de la Rivera desde Achuri al paseo del Arenal.

La plazuela del Mercado se ha cerrado para evitar que se refugien los revoltosos.

El gobernador militar y el general Borbón recorren con escolta las calles donde están formadas las tropas.

En la plazuela de Arriaga, frente al puente del Arenal, se encuentran formadas la Caballería y el regimiento de Borbón.

Como comenzaron á congregarse muchos curiosos, la Guardia Civil de á caballo hizo desalojar las calles.

Reina gran intranquilidad.

Continúa el cierre de comercios del centro de la población.

La reñemita agredida.

BILBAO. (Miércoles, tarde.) La excitación á última hora es enorme.

La Guardia Civil ha sido agredida, resultando ileso los guardias.

Por este motivo se han hecho ocho detenciones.

Continúan las cargas y el cierre de tiendas.

En muchas fábricas se ha paralizado el trabajo.

Circulan rumores graves, que en este momento es imposible comprobar y transmitir.

Caballero y Martínez á Madrid.

BILBAO. (Miércoles, noche.) En el tren de las seis y cuarenta regresaron á Madrid los representantes del Comité de la Unión General de Trabajadores Sres. Largo Caballero y Martínez.

Marchan muy disgustados, lamentando la falta de organización y de seriedad que existe entre los obreros de Bilbao.

Un herido.

En una carga que dió esta tarde la Guardia Civil resultó herido de un sablazo en el hombro izquierdo el joven Inocencio Blasco. Fué curado en la Casa de Socorro.

No se ha visto á Perezagua.

Se comenta que, siguiendo su costumbre en situaciones parecidas, no se haya visto á Perezagua durante todo el día en ningún lado.

Tranquilidad.

La noche transcurre tranquila y se ha retirado casi toda la tropa.

Iluminación y concierto.

En el paseo del Arenal sigue luciendo la iluminación eléctrica.

Inauguradas ya las fiestas, la banda municipal da un concierto en dicho paseo, siguiendo aumento la animación.

Expectación.—Noticias graves.

Durante el día de ayer hubo gran expectación en todas partes por conocer los efectos de acuerdo adoptado por la Federación de Sociedades obreras de Bilbao, pues aunque el ambiente no era muy favorable para la

huelga general, se tenían, sin embargo, sucesos que, desgraciadamente, por la tarde empezaron á iniciarse.

Las impresiones optimistas del Sr. Canalejas al recibir por la mañana á los periodistas calmaron algo la intranquilidad; pero las visitas que repetidamente hizo el Sr. Merino al Presidente del Consejo dieron motivo á sospechar que algo grave ocurría.

Estas sospechas tuvieron bien pronto confirmación por los telegramas particulares de Bilbao.

Consejo de Ministros

Convencido el Sr. Canalejas de la gravedad de la situación en Bilbao, citó anoche á los ministros en el ministerio de la Gobernación.

A las diez de la noche ya se encontraban reunidos en el despacho del conde de Sagasta los ministros, con la excepción del Sr. Cobian, que ayer por la tarde marchó á Cercedilla.

Versión oficial.

A las doce de la noche terminó el Consejo. El conde de Sagasta fué el encargado de facilitar la referencia de lo ocurrido en el Consejo, diciendo lo siguiente:

«Lo más importante y de lo único que hemos hablado ha sido de Bilbao.

El objeto de mis visitas al Presidente fué el de comunicarles las noticias que el gobernador de Bilbao me había telegrafado y exportarle la situación actual, insostenible por unas ó otras razones que no quiero juzgar.

El malestar es producido, no sólo por no verse secundados los elementos agitadores de la huelga, sino por ser la víspera del 1.º de septiembre, fecha en que comienza á regir la jornada de las diez horas, y por haber anunciado los patronos que el día 1.º de septiembre llamarían al trabajo en las minas.

Todo el día de hoy hubo grupos y manifestaciones hostiles. Los huelguistas han recorrido fábricas y talleres excitando al paro, consiguiéndolo en muchos sitios.

También hubo algunas manifestaciones á la Guardia Civil, que se ha visto obligada á intervenir, haciendo unas ocho detenciones.

Grupos de mujeres se han unido á los alborotadores, haciendo causa común con ellos.

Ante estos hechos, después del tiempo transcurrido y del viaje que realicé á Bilbao, estimo cumplir un deber diciendo que el actual estado de cosas no puede continuar.

Hemos agotado la paciencia y los medios de persuasión; no juzgo de parte de quien está la culpa, pero cuando la huelga toma el carácter de alteración del orden público, no hay más remedio que resolver.

Por este motivo, el Presidente del Consejo ha convocado á los ministros que se encuentran en Madrid; á la reunión no asistió el señor Cobian, por haber marchado ayer tarde á Cercedilla para ver á la familia.

Hemos examinado los hechos ocurridos y hemos cambiado impresiones sobre aquéllos.

Conocemos también que se insiste para que algunos grupos del monte vengán á Bilbao, con objeto de engrosar los grupos de agitadores.

He pedido amplias noticias al gobernador sobre la situación actual y su opinión personal sobre la misma.

El ministro de la Guerra habló también por teléfono con el capitán general pidiéndole su opinión.

Recibidos ambos informes, mañana, á primera hora, nos volveremos á reunir y acordaremos la conducta que hemos de seguir en el porvenir.

Desde luego se han dado esta noche amplias instrucciones, tanto á la autoridad civil como á la militar, para el momento en que tenga que intervenir la fuerza pública, pues en este caso la situación legal cambia por completo, sin que esto quiera decir que se haya acordado la suspensión de garantías ni la declaración del estado de guerra.

Entre los obreros sigue reinando disconformidad; pero hay un hecho digno de mención. Me refiero á la prontitud con que dejaron el trabajo los obreros cuando en alguna fábrica ó taller donde se trabaja se presenta solamente uno ó dos huelguistas, aunque previamente hayan requerido el auxilio de la fuerza pública.

Esta es una característica especial de la lucha entre la falta de ambiente de la huelga y los que, contra sus deseos, no se atreven á oponerse á secundarla.

He recibido telegramas esta noche de personas de diversas clases sociales de Bilbao, pidiendo que el Gobierno interviniera y busque el medio de resolver la situación actual, que ocasiona grandes perjuicios, principalmente al comercio, el cual se ha visto obligado hoy en varios barrios á cerrar sus puertas. Además, la población ha estado hoy ocupada militarmente.

Sin noticias.

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido telefonemas de nuestro corresponsal en Bilbao.

Nos atenemos, pues, á la información oficial facilitada por el Gobierno á la terminación del Consejo de Ministros.

A las personas que nos piden la devolución de originales no publicados, debemos advertirles que diariamente recibimos cientos de cartas con artículos y sueltos.

La tarea de devolver todos los trabajos que no publicamos sería abrumadora, y para evitarla, como para prevenir reclamaciones que resultarían imposibles atender, recordamos que NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.

EL CÓLERA

La epidemia se extiende

En Italia.

ROMA. Desgraciadamente, y no obstante las seguridades que había dado el Gobierno, la epidemia cólera aumenta en la Apulia y se inicia en las regiones limítrofes.

Durante las últimas veinticuatro horas ha habido en la Apulia 24 invasiones nuevas y 16 fallecimientos.

La causa de este recrudecimiento del azote hay que buscarla en la resistencia, ya pasiva, bien activa, que opone el pueblo de las comarcas invadidas al cumplimiento de las prescripciones sanitarias.

Hay diariamente más invasiones de las registradas por la estadística oficial; pero es imposible saberlas, porque las familias de los atacados no llaman á los médicos, limitándose á las medicinas caseras, que frecuentemente agravan la enfermedad, en vez de dominarla.

Además, ha sido imposible impedir el éxodo de las familias acomodadas que vivían en las poblaciones donde el cólera hace más estragos.

Todas ellas se apresuraron á abandonar sus casas é irse á otras ciudades, y llevaron, naturalmente, á ellas el contagio.

Por eso, el cólera, aunque no causa grandes estragos, se ha extendido mucho en estos dos últimos días.

Parece que se ha logrado impedir que arraigue en Nápoles, donde, como ya comunicamos, hubo tres ó cuatro casos, que el Gobierno declaró eran de gastroenteritis, pero que la voz popular calificó de iguales á los que se producen en la Apulia.

En ésta, las personas que observan los preceptos higiénicos, hierven el agua, viven en casas amplias y ventiladas, y se abstienen de comer frutas y legumbres, no son atacadas por la epidemia.

Pero la región es tan miserable, y los pobres de Barletta, Trani, Andria, Canosa, Cerriola, Molfetta y otras muchas ciudades y pueblos viven tan mal y habitan casas tan estrechas y malsanas que las autoridades se desesperan y no saben qué hacer.

Una de las cosas que más indignan á las familias de los atacados es que sean quemadas las ropas de éstos.

Quiéren aprovecharlas, una vez mueren, y protestan altamente contra los médicos que disponen la quema.

En Barletta y Andria, los facultativos y los empleados de Sanidad son silbados y apedreados casi todos los días.

El Gobierno, en vista de tales sucesos, ha dispuesto sean reforzadas las guarniciones de la Apulia y está dispuesto á destituir á las autoridades locales culpables del delito de negligencia y á imponer por la fuerza la observancia de las medidas sanitarias.

Uno de los graves inconvenientes con que se lucha en Apulia es el agua, mala y escasa.

Según parece, el ministro de Marina va á ordenar se reúnan en el Adriático todos los buques aljibes de la flota de guerra y se dirijan á los puertos meridionales, después de haber cargado grandes cantidades de agua potable.

ROMA. En las provincias de Bari y Toggia ocurrieron en las últimas veinticuatro horas 14 casos nuevos de cólera y 15 defunciones.

En Austria.

VIENA. Efectivamente se han registrado dos casos de cólera morbo en esta ciudad, uno de ellos seguido de defunción.

Pero, según las averiguaciones practicadas por las autoridades sanitarias, las dos mujeres víctimas de la infección procedían de Hungría y estaban ya enfermas cuando llegaron á Viena.

En Hungría hay cólera morbo desde hace algún tiempo; pero las autoridades lo ocultaron, limitándose á adoptar medidas sanitarias, sin alarmar á la gente del país ni á los miles de turistas que recorren Hungría todos los veranos.

En la Galitzia también siguen los casos; pero, según las últimas noticias de Lemberg, la expansión de la epidemia no es muy grande, ni el coeficiente de mortalidad tan alto como en Rusia é Italia.

Los periódicos excitan al Gobierno austriaco á que llame la atención del húngaro y le ruegue haga una enérgica campaña sanitaria, para que las regiones danubianas del Imperio se vean libres en breve de la epidemia.

En Alemania.

BERLIN. El Gobierno alemán, alarmado por la aparición del cólera en Spandau y las defunciones que ocurrieron hace varios días, ha adoptado enérgicas medidas profilácticas.

Créese que la epidemia ha penetrado en Alemania por la frontera rusa.

Los periódicos dicen que no hay motivos para alarmarse.

BERLIN. Se sabe oficialmente que en todos los casos sospechosos ocurridos en el distrito de Berlín se ha confirmado la existencia del cólera.

Noticias oficiales

La Inspección general de Sanidad publica hoy las declaraciones oficiales de haberse presentado el cólera en los puntos siguientes:

En Armenia t roa

Según noticias oficiales recibidas en este Centro, comunicadas por el cónsul de nuestra nación en Constantinopla, han ocurrido ca-

sos de cólera en la aldea de Kara Nerma (Arzerum-Armenia turca).

En Viena.

Según noticias oficiales recibidas en este Centro, comunicadas por el cónsul de nuestra nación en Viena, han ocurrido casos de cólera en esta capital.

En Prusia.

Según noticias oficiales recibidas en este Centro, comunicadas por el cónsul de nuestra nación en Spandau (provincia de Brandeburgo, Prusia Central, á nueve kilómetros de Berlín).

Lo que se hace público para conocimiento del comercio en general y de las autoridades sanitarias, á los efectos del reglamento provisional de Sanidad exterior de 14 de enero de 1909, y circulares de este Centro de 19 y 20 de agosto actual, y real orden de este ministerio de dicha última fecha y mes.

En provincias

Precauciones en Coruña.

CORUNA. (Miércoles, mañana.) El ministro de Fomento, Sr. Calbetón, ha autorizado á la Junta de las Obras del puerto para invertir 20.000 pesetas en construir una baraca en el muelle del Este, destinada á desinfectar los equipajes y viajeros procedentes de puntos sospechosos.

El gobernador civil ha amenazado con cerrar los cafés, hoteles, fondas, casinos, teatros y escuelas donde hay carencia de agua.

El alcalde ha hecho igual apremio.

Se les ha concedido un plazo de dos meses para que se pongan en las condiciones higiénicas exigidas.

La campaña sanitaria prosigue con gran actividad.

Los dementes que se hallaban alojados en el hospitalillo de enfermedades infecciosas de la Coruña han sido trasladados al manicomio de Santiago.

El edificio ha quedado vacío y á disposición de las autoridades, que podrán utilizarle en caso de epidemia.

La aviación en la Marina

BERLIN. En la *Post*, órgano de los conservadores, un eminente crítico naval ha dicho lo siguiente, acerca de la aviación en la Marina:

«En lo que concierne á los dirigibles, no tenemos por qué temer la concurrencia de nación alguna.

Pero considerando que en el mar las corrientes atmosféricas son más violentas, su empleo es muy aleatorio, aunque podría ser utilizado en la exploración, contando con circunstancias favorables.

Según los peritos en la materia, el porvenir pertenece á los aeroplanos.

En este dominio, Francia goza de una superioridad incontrastable.

Pero hay que considerar que, hecha abstracción de algunos brillantes éxitos, han sido numerosos los fracasos hasta ahora.

Los accidentes fueron debidos, sobre todo, á la imperfección de los motores, y esta imperfección es la que hará difícil puedan colaborar los aeroplanos á la acción de los buques de guerra.

Hay que preguntarse, en efecto, cómo podrán estos aparatos abandonar el buque y, sobre todo, volver al mismo.

Para las observaciones será preciso que lleven un pasajero, porque el piloto tendrá bastante que hacer con el manejo del aparato.

Yo creo que este pasajero no podrá señalar exactamente la situación de las mimas flotantes porque el aeroplano vuela muy de prisa.

La idea de que sean lanzados explosivos desde los aeroplanos sobre los buques contrarios seduce á primera vista.

Pero el éxito de este novísimo bombardeo por elevación sería más que dudoso.

Los ensayos hechos en Johannisthal y en Inglaterra, aunque efectuados desde alturas no muy considerables, han demostrado que es imposible obtener un solo blanco, á no ser casualmente.

Por todo esto, es preciso deducir que los dirigibles y los aeroplanos deberán ser muy perfeccionados antes de que pueda utilizarse eficazmente en los combates navales.

Claro es que hay que contar con los progresos futuros.

Más por ahora no podemos ocuparnos de ellos.»

EXCURSION CARLISTA

SEVILLA. (Miércoles, noche.) Se ha repartido profusamente una hoja-programa de los actos que realizarán los carlistas, marchando el sábado próximo, á las seis de la tarde, en tren, al inmediato pueblo de Dos Hermanas, donde visitarán la parroquia.

A las nueve de la noche celebrarán un mitin y cenarán en los pinares próximos.

Al amanecer oirán misa, regresando á las nueve de la mañana del domingo á Sevilla.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

LUCHA SILENCIOSA Sigue la gran huelga de los puertos alemanes

Patrones y obreros continúan en el triunfo.
BERLIN. Despachos de Hamburgo dicen que continúa igual la huelga de los obreros del puerto y de los astilleros de construcciones navales.
Los establecimientos Blohm y Voss están desiertos.

Los buques que eran construidos en los mismos han sido protegidos con verdaderos andamios de tablas, lienzos y cuerdas.
La Dirección de dichos establecimientos ha publicado la siguiente nota:

«Hace tres años hubo una conferencia entre patronos y obreros, y en ella quedaron fijadas las condiciones del trabajo.
Pero al cabo de este tiempo, los obreros han roto el contrato y exigen nuevas y más ventajosas tarifas.

Sus peticiones son inadmisibles, porque la situación de los astilleros alemanes no permite nuevos sacrificios.
La gran industria de construcción naval es de creación muy reciente.

Las instalaciones y las máquinas han absorbido capitales enormes, que apenas obtienen interés remunerador.
Los obreros lo saben, ó por lo menos deben saberlo.

Bien es verdad que no se han declarado en huelga por grandes.
Cubran grandes jornales y desean trabajar; pero obedecen pasivamente las órdenes de sus Sindicatos.

No estamos frente a un conflicto económico, sino en los comienzos de una batalla política, empeñada por el Socialismo.
Se trata de averiguar quién mandará en los talleres: si los patronos ó los Sindicatos de resistencia.

Y los patronos queremos seguir siendo los amos de nuestra casa.
Reina el orden porque los obreros tienen dinero en abundancia.

Pero se les acabará dentro de algunos meses, y entonces comenzarán los disturbios.
Los patronos nos negamos á todo arbitraje, y nos limitamos á esperar cruzados de brazos.»

Un periodista francés ha celebrado una entrevista con una de las personalidades políticas de Hamburgo.
Y ésta le ha dicho lo que sigue:

«Los obreros hoy en huelga son los aristócratas de la clase.
Cobran grandes salarios y viven con holgura.

Tienen en su caja social una reserva de cuatro millones de marcos (cinco millones de pesetas).
Y pueden resistir largo tiempo, porque además les ayudarían las Sociedades afines.

Por otra parte, los comerciantes detallistas no se atreven á negarles el fado, por miedo á perder la clientela en las épocas normales.
Y los caseros, á quienes han decidido no pagar mientras estén en huelga, no osan pedirles los alquileres ó desahuciarlos.

En Alemania no hay huelgas de opinión. Los periódicos jamás comentan las luchas sociales, y se limitan á narrarlas sucintamente. Sólo los diarios socialistas no siguen esta norma.

La batalla ha comenzado en virtud de órdenes llegadas de Stuttgart.
Las negociaciones fueron entabladas de potencia á potencia.

Hermann Blohm, jefe del grupo de constructores marítimos alemanes, representaba á los patronos, y Alejandro Schlichte, delegado de la Unión de Metalúrgicos y Sociedades federadas (carpinteros, pintores de navios, mecánicos, etc.), á los obreros.

Las negociaciones fueron rotas y el gran estado mayor obrero encargó á los jefes locales de Hamburgo el comienzo de las hostilidades.

Porque los socialistas atacan en Hermann Blohm al patrono que ha lanzado la idea del lock-out, ó despedido general de los obreros, como medio de destruir las organizaciones de resistencia.

Se dice que el Estado va á ayudar á los patronos, despidiendo á todos los operarios de los astilleros imperiales.

Y los obreros aseguran que si esto sucediera, apelarían á la solidaridad internacional, y harían que se declarasen en huelga los maquinistas y fogoneros de todas las líneas de buques de Europa y América.

Y el comercio mundial quedaría trastornado de un solo golpe.»

Los Sindicatos obreros de Hamburgo, Bremen, Kiel y Stettin, que han declarado la huelga en los astilleros de dichos puertos y cuyos 30.000 afiliados viven desde hace quince días de sus cajas de resistencia, han publicado una nota, en la que dicen que si han pedido aumento en los jornales es porque la vida ha encarecido enormemente en Alemania, en los últimos tres años, á causa de los tributos excesivos que pesan sobre el pueblo.

Los grandes patronos gerentes de las Empresas de construcciones marítimas y sus aliados los metalúrgicos, se reunirán durante el mes de septiembre para acordar el lock-out.

Y en ese caso quedarían 300.000 obreros sin trabajo.
Si esto sucediera, el conflicto adquiriría una gravedad inmensa, y la lucha de clases tomaría proporciones colosales.

MISCELANEA

Clausura de un Congreso.

BUENOS AIRES. Hoy se ha verificado, en presencia del Presidente Sáenz Peña, de los ministros y numerosas personalidades, la sesión de clausura del Congreso Panamericano.

El ministro de Negocios Extranjeros pronunció un elocuente discurso cuya nota dominante fué un canto á la paz y al arbitraje.
«Debemos—dijo—respetar los derechos de todas las Repúblicas y nunca emplear la fuerza sino para restablecer el imperio de la justicia.»

Anticlericalismo en Portugal.

LISBOA. Según los órganos oficiales, el Gobierno prepara medidas contra las Congregaciones religiosas, y se prepara á hacer una enérgica campaña anticlerical.

GUERRA Y MARINA

La escuadra en construcción.

LONDRES. En un artículo hablando de la construcción de la Marina española, dice el Morning Post que es difícil comprender por qué España realiza ese esfuerzo, ya que no tiene ningún adversario de igual fuerza, pues la escuadra en construcción serviría muy poco contra una gran potencia.

Añade el diario londinense que es posible que el reducido de dicha escuadra, aunque eficaz, no evite á España ser llevada á una gran guerra general.

B JO EL AGUA Los «raids» submarinos

PARIS. Ya hemos anunciado que dentro de breves días el sumergible Arquimedes emprenderá un raid submarino de 250 millas, marchando de Cherburgo á Tolón, y desde este puerto al de Bizerta.

El objeto de esta prueba tan interesante es el de averiguar cuál es el tonelaje medio que conviene adoptar para la construcción de nuevos sumergibles.

Actualmente, la opinión de los técnicos aparece dividida entre los que patrocinan las 400 toneladas, del tipo Plusiose, y los que abogan por el aumento de tonelaje, ó sea por las 600 toneladas que desplaza el Arquimedes, encargado de realizar la prueba.

Todavía existe la opinión de los que pretenden que se debe abordar la construcción de un sumergible de 1.000 toneladas, tipo Mariotte.

El radio de acción del tipo actual, modelo Plusiose, se precisa del modo siguiente: Un sumergible de ese tipo puede:

Primero. Salir de Dunkerque, llegar á la desembocadura del Elba, permanecer en crucero por sus inmediaciones durante tres días y regresar á Dunkerque sin necesidad de aprovisionarse.

Segundo. Salir de Tolón y verificar un crucero de tres días en aguas de Malta, regresando al punto de partida en las mismas condiciones.

Tercero. Salir de Cherburgo y dirigirse directamente á Orán.

Se ve, pues, que el sumergible del tipo Plusiose puede rendir excelentes servicios.

No obstante, los partidarios del mayor tonelaje le reprochan su poca velocidad, de 12 nudos en la superficie y de diez en inmersión, y sus malas condiciones de habitabilidad, lo que hace que aun cuando el sumergible tenga en sus depósitos de petróleo combustible para tres días, la tripulación no podría soportar las penalidades consiguientes á esta prolongada estancia.

Los inconvenientes anteriores son los que se trata de evitar en el tipo Arquimedes.

El radio de acción de este submarino es mucho más considerable y le permitirá dirigirse desde Brest á Nueva York, esto es, á través del Atlántico.

En cuanto á las condiciones de habitabilidad del sumergible, son iguales que las de un contratorpedero.

Hasta el presente, el raid mayor efectuado por un submarino es el que realizó el Hvalen. Este submarino, de unas 200 toneladas, que fué construido por encargo del Gobierno sueco, con arreglo á los planos del ingeniero italiano Sr. Lauri, en los astilleros de Spezia, partió de este puerto el 31 de julio de 1909. Después de hacer escalas sucesivas en Cartagena, Gibraltar, Lisboa, Oporto, Vigo, Ferrol, Brest, Portsmouth y Kiel, llegó á Stockolmo el día 2 de octubre, habiendo «recorrido en sesenta y cuatro días una distancia de 3.600 millas, sin ser escoltado. La mayor distancia recorrida sin hacer escala, durante este viaje, fué la de Spezia á Cartagena, de 700 millas.

Sigue el raid del sumergible francés Papin, que partió de Cherburgo el día 27 de septiembre de 1909, hizo escalas en Rochefort, Orán y Argel y llegó á Bizerta el 12 de octubre, recorriendo en veintidós días 2.200 millas.

En este raid, el Papin batió el record de la mayor distancia, sin escalas, ó sean las

1.230 millas que hay de navegación desde Rochefort á Orán.

Se observará también que el sumergible francés invirtió veintidós días en recorrer 2.200 millas, lo que da una media de 100 millas por día, mientras que el Hvalen empleó sesenta y cuatro días para salvar 3.600 millas, lo que da un promedio de 60 millas diarias.

Hace pocas semanas, el sumergible no-estadounidense Salmón, del tipo Holland, salió el 18 de julio de las islas Bermudas, y en cuatro días recorrió las 750 millas que separan las mencionadas islas del puerto de Quincy. Como el Salmón había efectuado pocos días antes el viaje en sentido inverso, es decir, de Quincy á Hamilton, puede considerarse que efectuó un raid de 1.600 millas, durante el que conservó una velocidad constante de 9 á 10 nudos por hora.

Resultados prácticos tan evidentes han hecho que Alemania, que hasta el presente había manifestado relativo desdén hacia esta clase de construcciones navales, preocupándose primordialmente de aumentar su flota con grandes unidades, rectifique un tanto su conducta, y así se ha visto que de los ocho millones que destinó el año 1908 para la construcción de submarinos, ha elevado la cifra á los diez y nueve millones que aparecen consignados en su presupuesto actual.

BO. R. R. WASHINGTON

El regenerador de los negros se declara optimista

Una entrevista.

LONDRES. Mister Booker Washington, conde en tierras yanquis con el sobrenombre de «Moisés de los Negros», se encuentra desde hace algunos días en esta capital.

Booker Washington es una personalidad fuerte y relevante. Su popularidad es inmensa entre los negros norteamericanos, y sus obras de cultura y su vida laboriosa y honrada le han granjeado el respeto de los hombres de otras razas.

Un periódico inglés le ha entrevistado, preguntándole qué misión trae á Europa.

He aquí la contestación del apóstol de los negros: «Vengo á Europa para estudiar la situación de las diversas clases sociales y compararla con la de los que viven los negros yanquis.

No miro el porvenir con miedo. Durante los veinte últimos años ha mejorado considerablemente la suerte de los negros en los Estados Unidos.

Los blancos ya no les tratan con tanta hostilidad, y esto constituye un inmenso progreso.

Es preciso se haga notar que los linchamientos de que habla el telegrama no se producen solamente en los Estados Unidos, y que las acciones meritorias que hacen los blancos en beneficio de los negros, como construcciones de hospitales, fundación y mantenimiento de escuelas, etc., no son relatadas en los periódicos, que se ocupan únicamente de los actos de violencia, por fortuna cada día más raros.

Algunas cifras le permitirán conocer mejor mi pensamiento.

Hace cuarenta y cinco años cuando fué abolida la esclavitud, apenas sabía leer un 2 por 100 de los hombres de raza negra.

En cambio, hoy el 47 por 100 saben leer y escribir.

La raza negra ha logrado con su trabajo una participación grande en la riqueza pública.

Hoy, 300.000 granjas de los Estados del Sur son dirigidas por negros, y todas ellas, apreciadas en conjunto, valen 600 millones de dólares (duros).

Los odios de raza, de que tanto se habla, existen en cuestiones blancas; pero en el seno de los negocios, blancos y negros se entienden y obran de concierto.

«La verdad que todavía las dos razas se mezclan poco, que en ciertos trenes y tranvías hay compartimientos reservados para los negros; pero estas costumbres tienden á desaparecer más cada día.

¿Qué cuál es la situación actual del negro en materia política?
En la mayoría de los Estados, restricciones de todo orden disminuyen muchísimo el número de los votantes negros.

Las leyes no prohíben el sufragio á las gentes de color, como sucede en el Sur de Africa, pero exigen determinadas condiciones, un cierto grado de instrucción, y por eso son muchos los negros que no pueden ser electores.

Pero, sin embargo, se ha iniciado un movimiento que tiende á emancipar electoralmente al negro instruido.

Por otra parte, la instrucción se extiende cada día entre nosotros.
Hay miles de estudiantes negros en los colegios de los Estados del Norte.

Y frecuentemente, en mis conferencias, yo me dirijo á auditorios compuestos en su mayoría de hombres de raza blanca.

Y como ve, soy negro.
En la mayoría de los Estados, las condiciones de vida son totalmente distintas á las de otros países, y el temperamento de los negros es asimismo muy diferente.

En nuestros Estados del Sur tenemos, entre la raza negra, una subraza que ha cambiado mucho con el contacto de la raza blanca.

Es una subraza trabajadora, una subraza que, viviendo en el mismo país, teniendo las mismas costumbres, ha querido gozar de idénticas comodidades y comforts que la raza blanca.

Las necesidades del negro son, hoy, iguales á las del blanco.

«Pero esto no es verdad en lo relativo al negro del Africa del Sur, que, teniendo menos necesidades, no se preocupa de satisfacerlas, sino rudimentariamente.

Durante mucho tiempo todavía, será un perejoso, á menos que la instrucción no modifique sus ideas, haciéndole comprender las ventajas de las costumbres modernas.

Hay otro hecho igualmente, que afirma aún más todavía la diferencia entre la raza negra yanqui y la raza negra de Africa.

Y este hecho es, que en los Estados Unidos todos los negros tienen amigos blancos, y á la inversa, mientras que en Africa del Sur, las dos razas están separadas por completo.

Y esto hace más difícil la solución del problema.»

VAPOR AVERIADO

RIO JANEIRO. El vapor francés Magellan, que se dirigía con rumbo á Buenos Aires, sufrió averías de importancia en el árbol de la hélice, cerca de la isla de Palma, invadiendo el agua las bodegas.

Fué remolcado á Santos, en donde será reparado.
No hubo desgracias personales. Se considera perdida gran parte de la carga.

LOTERIA NACIONAL

Sorteo del día 31 de agosto.

DIFER.	NÚMEROS.	PREMIOS.
100.000	16.000	Vigo, Valladolid, Madrid.
60.000	10.000	Barcelona, Huelva, Bilbao.
30.000	5.000	Madrid, Madrid, Barcelona.
15.000	2.500	Sevilla, Sevilla, Sevilla.
7.500	1.250	S. Sebtín, S. Sebtín, S. Sebtín.
3.750	625	Madrid, Barcelona, R-us.
1.875	312	Hadajoz, Madrid, Bilbao.
937	156	V. Camino, S. Sebtín, Bilbao.
468	78	Alicante, Alicante, Valencia.
234	39	Mérida, Alicante, Alicante.
117	19	Sevilla, Cartagena, Madrid.
58	9	Sevilla, Madrid, Madrid.
29	4	Madrid, Madrid, Bilbao.
14	2	Los Herreros, Córdoba, Córdoba.
7	1	Bar. de Las Palmas, Bilbao.
3	0	Madrid, Madrid, Madrid.
1	0	Madrid, Oviedo, Madrid.
0	0	Sevilla, Valencia, Sevilla.

Cent.	1.898	2.548	3.198	3.848	4.498	5.148	5.798	6.448	7.098	7.748	8.398	9.048	9.698	10.348	10.998	11.648	12.298	12.948	13.598	14.248	14.898	15.548	16.198	16.848	17.498	18.148	18.798	19.448	20.098	20.748	21.398	22.048	22.698	23.348	23.998	24.648	25.298	25.948	26.598	27.248	27.898	28.548	29.198	29.848	30.498	31.148	31.798	32.448	33.098	33.748	34.398	35.048	35.698	36.348	36.998	37.648	38.298	38.948	39.598	40.248	40.898	41.548	42.198	42.848	43.498	44.148	44.798	45.448	46.098	46.748	47.398	48.048	48.698	49.348	49.998	50.648	51.298	51.948	52.598	53.248	53.898	54.548	55.198	55.848	56.498	57.148	57.798	58.448	59.098	59.748	60.398	61.048	61.698	62.348	62.998	63.648	64.298	64.948	65.598	66.248	66.898	67.548	68.198	68.848	69.498	70.148	70.798	71.448	72.098	72.748	73.398	74.048	74.698	75.348	75.998	76.648	77.298	77.948	78.598	79.248	79.898	80.548	81.198	81.848	82.498	83.148	83.798	84.448	85.098	85.748	86.398	87.048	87.698	88.348	88.998	89.648	90.298	90.948	91.598	92.248	92.898	93.548	94.198	94.848	95.498	96.148	96.798	97.448	98.098	98.748	99.398	100.000
-------	-------	-------	-------	-------	-------	-------	-------	-------	-------	-------	-------	-------	-------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	--------	---------

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

DE ALHUCEMAS

PRESENTE Y PORVENIR

Terminaba mi última carta con esta severa afirmación: la ocupación militar de toda la costa de las kabilas de Beni-Urriaguel y Bocoja no es una aventura, sino una función vital, cuyo desdén supone para España un gran peligro. Consecuencia lógicamente deducida de las premisas que, como ciertas e invariables, se desprendían de las comparaciones establecidas entre la exportación actual de nuestros productos agrícolas y manufacturados y la exportación futura de los mismos, en la hipótesis de que los vecinos y fértiles valles que fecundiza el caudaloso Guis purdan un día pasar a ser, por ejemplo, una segunda Argelia.

Función vital que indudablemente adquiere mayor relieve a los ojos de todo buen patriota si considera que la ocupación por España de la vecina playa da a esta nación la clave para resolver uno de los acuerdos estipulados en el pacto de Algeciras y realizar de alguna manera los ensueños de cuantos con no fingido entusiasmo se han dedicado a estudiar los medios de civilizar el vecino Imperio del Magreb.

Un infortunado y notable africanista escribía hace algunos años:

«La causa de la civilización en África va indisolublemente unida a la construcción de caminos. Todo pueblo que se propone establecerse en el continente negro, abre vías de acceso. Esa es la preocupación actual de Francia, de Inglaterra, de Portugal, de Bélgica, de Alemania y de Italia. La Argelia se ha transformado mediante los caminos que conducen a la frontera de Marruecos y llegan al Sahara, que quizá en el futuro será una gigantesca vía de hierro de dos ó tres mil kilómetros, llamada a fijar el suelo y a civilizar a los tuaregs nómadas y sanguinarios.»

«La construcción de carreteras sería la manera de que el Ril, zona litoral frontera a España y aislada, sin embargo, del mundo culto, a la vista de la cual pasan los barcos de comercio sin detenerse, entrase en relaciones con Europa.»

«Con esta solución, al preparar la guerra, se sirven los intereses permanentes de la paz y del comercio...»

Y refiriéndose singularmente a Melilla, expone lo siguiente:

«Instalado un faro en Tres Forcas, que las necesidades de la navegación reclaman, para servirle es preciso una carretera por lo alto de la loma que corresponde en nuestro campo a las alturas de Rostogordo y continúa hasta el frontón de Ras-ed-Deir.»

«A Alhucemas conduce desde Melilla un camino, frecuentado por el Zoco-el-Hach a la importante en-enada de Zera, y otro muy difícil del Valle del Oro al del Kert por Hach Oslani.»

El camino hacia el interior se junta con otros paralelos a las costas y normales a aquella vía, que atraviesa el Garet y el valle del Kert.

«Convertidos estos caminos en carreteras, aumentarían notablemente las facilidades comerciales, en bien de todos, y los medios de acción rápida y energética sobre las kabilas de Beni-Skar, de Beni-Bu-Hur, Beni-Sidel y de Queludana singularmente, y quedaría unida nuestra base de operaciones con Cabo de Agua ó Chatarinas y Alhucemas en los extremos y Melilla en el centro.»

Efectivamente, establecidos distintas vías de acceso entre unos puntos y otros, se facilitarían el movimiento de las columnas en operaciones y el más pronto dominio de las regiones próximas a Melilla y Ceuta.

Pero actualmente la opinión española favorable a la acción armada en Marruecos debe fijar su vista en la vecina playa y concentrar sus esfuerzos para dominar esa zona, que, por su situación geográfica, puede quedar convertida en el puerto del Mediterráneo más próximo al corazón del Imperio, anulando ó, por lo menos, neutralizando la acción comercial de Onda, que, al amparo de las armas francesas, absorbe el tráfico de Marruecos.

Dos jornadas naturales separan esta playa alhucemense de Fez, siendo el camino que en todo tiempo, y especialmente en el invierno, prefieren las caravanas para trasladarse a la ciudad mogrebina, toda vez que les ofrece la seguridad de llegar al término de su viaje en el espacio prefijado, sin temor a los desbordamientos de los ríos y de los caudalosos arroyos que en todas direcciones cruzan los fértiles valles de esta riquísima región de Marruecos, que con tanta frecuencia, en época de lluvias, les obligan a acampar en sus márgenes durante días y días, esperando el descenso de las aguas para poder vadear la impetuosa corriente, siempre con inminente riesgo de perecer.

Instálese un comercio bien abastecido de productos españoles en la explanada que limitan las montañas de Adrar-Sidon, Vebel-Haman y Yebel-Buhamad, y entonces todos los moros del interior que concurren al mercado de Onda, siendo mucho mejor el camino que conduce a esta playa y bastante más corto, indefectiblemente concurrirán a nuestro mercado, que se abriría de manera prodigiosa y en proporciones extraordinarias, contribuyendo de este modo al desarrollo de la industria manufacturera en la Península, que no alcanza mayores proporciones por no encontrar mercados donde colocar sus productos.

Buena prueba de lo que sería la playa de Alhucemas convertida en puerto comercial español la da el comercio que actualmente sostiene esta plaza que, aunque modesto por el escaso número de comerciantes europeos, y por los pocos atractivos que para el compra-

dor ofrece y por las dificultades de todo género que el moro del interior tiene que vencer para concurrir a él, es relativamente superior al que actualmente se sostiene en Melilla.

Consecuencia inmediata y precisa de la creación de este nuevo puerto comercial español en la playa de Alhucemas, y de la gran concurrencia a él de moros del interior, sería la necesidad de afianzar y mejorar las vías que al mismo dieran acceso, y aquí encontraría España un nuevo y solidísimo fundamento para tender cuantas vías de comunicación en lo futuro se juzgaren necesarias para asegurar la tranquilidad de las posiciones últimamente conquistadas y para hacer valer nuestro incontestable derecho a intervenir como Potencia sumamente interesada el día, en mi humilde opinión, no lejano, en que para el desarrollo de los intereses europeos acumulados en Marruecos se recabe del Estado sherifiano ó la construcción por su cuenta y riesgo de las necesarias vías de comunicación, ó en caso de carecer de dinero para realizar tan importantes obras, la libertad de construir las distintas naciones que de manera más ó menos expresa y manifiesta aspiran a la primacía en el hermoso suelo mogrebino.

No trabajar ahora porque nuestra intervención en la vida marroquí sea la mayor posible, porque toda eventualidad que destruya el estado de derecho creado en Algeciras se aleje hasta una época remota en que pudiéramos resultar pescadores más gananciosos que hoy en el río revuelto, y no prevenirnos para esa remota, pero posible eventualidad, es prepararnos a una catástrofe, menos ruidosa acaso, pero más terrible que las coloniales que registra nuestra historia contemporánea, porque afectará no a miembros lejanos del organismo español, sino directamente, como creo haberlo demostrado en estas columnas, a lo más esencial de la vida económica de la península.

AD-DA-LI

Allucemas agosto 1910.

(POR TELEGRAFO)

El «Luis Vives».

ALHUCEMAS. Anoche a las ocho llegó a esta rada procedente de Río Martín y Canarias, el vapor correo Luis Vives, conduciendo bastantes pasajeros, entre los cuales figuran el teniente coronel de Estado Mayor señor Allaro y el capitán de Artillería, Sr. Lopez, jefe de Policía en Larache, que va con licencia a Melilla.

Reina en el campo moro completa tranquilidad.

LAS FIESTAS DE ASTORGA

ASTORGA. (Miércoles, tarde.) Se ha verificado el solemne acto de la inauguración del monumento de los héroes de la guerra de la Independencia, presenciándolo más de ocho mil personas.

Las bandas de música del regimiento de Burgos y la municipal de Astorga tocaban la Marcha Real al mismo tiempo que cantaban cuatrocientos coristas el himno del centenario.

El acto resultó grandioso y conmovedor. El escultor D. Enrique Marín fué ovacionado.

El delegado regio dirigió la palabra, saludando al pueblo, en tono tan delirante, en nombre del Rey, terminando con vivas a la Patria, a Astorga y al Rey, siendo contestados con ensordecedores gritos de entusiasmo por la multitud.

También dirigió la palabra el alcalde, Sr. Garrote, y el diputado Sr. Gullón.

El delegado regio propuso la gran cruz del Mérito Militar para el escultor Sr. Marín.

Sería largo describir la grandiosidad de la gran obra del genial artista Enrique Marín, por lo que me abstengo de telegrafarla.

La Prensa local y provincial se ocupa extensamente de esa obra colosal, que, sin apartarse de la realidad, es una de las que hacen número en las páginas del Arte.

Continúan llegando forasteros; solamente de León han venido hoy más de 3.000 personas en diferentes trenes especiales, dando una animación a la población como nunca se ha conocido.

Se prepara un gran recibimiento a los restos del general Santocildes, que se esperan aquí hoy día 31.

La corrida de toros resultó un desastre por la mala calidad del ganado; los espadas sacaron todo el partido que pudieron, dadas las condiciones de los bichos.

Han ocurrido algunos casos de ratería y un timo de 1.100 pesetas a la señora viuda de Nova, hermana del diputado Sr. Gullón, que entregó a unos desconocidos, fingiéndose amigos de su hermano, con tarjetas de éste, abusando de este modo de la bondad de la señora, que hasta después de entregarles el dinero no se dió cuenta de que había sido víctima de una estafa; los timadores se llevaron también de la fonda adonde se hospedaban sábanas y toallas, aprovechando para la fuga uno de los trenes especiales, en que regresaban muchos cientos de forasteros, sin que hasta la fecha se haya sabido de ellos.

Agresión.

Noticias recibidas de Ponferrada dicen que dos sujetos maltrataron a un joven forastero, que había ido a aquel pueblo a ver la novia, dándole tremendos golpes en la cara, dejándole en un estado lastimoso en plena plaza Mayor.

Se censura a las autoridades no hayan tomado parte en el asunto.

LABOR DE CULTURA

LA UNIVERSIDAD ESPAÑOLA

Trazos de una conferencia dada en Burgos en el «curso de vacaciones» a los profesores y estudiantes (franceses.)

Hay que mirar de lejos a aquella Universidad española, y, pasando por tiempos anómicos, impersonales, interrogarnos por algo de hoy.

Ya os lo dije el sábado pasado, y vosotros lo podéis afirmar también, que, a la postre, sois un pueblo hermano, que quizás pese mucho en la Universidad contemporánea el lastre y reliquia de la vieja y clásica, repitiéndose inconscientemente rituales y formalismos que no saben a nada, que nos falta virilidad interior para crear con rasgos de fisonomía nuestro Estudio, nuestra Universidad.

Estamos, yo lo diré así porque lo siento, en un periodo constituyente en este punto de la organización universitaria. Estamos en la discusión previa, inabarcable, de la tesis poliorreligiosa, y no académica, entre el estatismo y la autonomía, y asoma de vez en cuando, con escandaloso desconocimiento de lo que es el saber y el otro color. Los problemas de la libertad de enseñanza los entendemos aquí de una manera sin género. Pero esto es realmente harina de otro costal... del que tengo yo mucha cosecha, dicho sea de pasada.

El hecho es que, por evolución ó por sorpresa, nos hemos encontrado con la Universidad uniforme, equipada por el Estado, con una organización administrativa que se da desde el centro ministerial correspondiente, de donde salen asimismo los planes de enseñanza con demasiada variabilidad.

La vida corporativa de la Universidad ha desaparecido; la labor del maestro es muy individual. Tiene vistas a cumplimiento de deberes estrictamente reglamentarios. Y hay que poner toda la esperanza de una nueva vida de Universidad en la generosa vocación de los que sienten algo más que el deber.

Es de justicia confesar que en esa labor que excede a la de la hora de clase hay mucho que ensalzar y enaltecer: hombres de mérito, de valía, de estudiosos, honran hoy a la Universidad española, la vocan, la hacen ser y existir fuera, en una realidad que no tiene.

Tengo para mí que el mal está arriba, y lo digo sin apasionamiento doctrinario, con ingenua libertad: está el mal en que se atiende sólo al aspecto de dar la enseñanza para los estudiantes, para facilitar la carrera, el título profesional. Y eso con toda la reuza de expedientes de examen, de grados, de derechos y ceremonias que no dejan florecer el anheloso espíritu universitario.

Y cuando se nos habla de autonomía universitaria, todo está reducido a que puedan elegir los Claustros su rector. Al modo de aquellos privilegios y cédulas Reales, en las que el Rey se ocupaba paternalmente de que los estudiantes no pagasen impuestos por el vino, ó que el poseedor los diera bien de cenar. Es decir, que de arriba no vienen frondas de enseñanza, de vida propiamente autonómica para la Universidad.

Recordad aquellos Estudios de Salamanca, que brotaban de la vida interior y que fueron capaces de adoctrinar, de hacer sabios.

Habría que pensar en resignarnos a tener Centros de enseñanza para muchachos de diez años, de catorce y de veinte; el grado elemental, el segundo y el superior; en padecer los exámenes y los grados y en reglamentar las carreras. Así vivirá también el alegre estudiante, que distraerá sus ojos entre la guitarra, el amor, los libros y las vacaciones.

Habría que recrear el ánimo soñando con la nueva Universidad española, moldeada en aquella autonomía del saber que creaba enseñanzas, que fundaba cátedras, que abría horizontes, que engendraba escuelas y hombres de poderoso entendimiento, de espíritu bien cultivado. Una Universidad que se haga a sí misma maestra, docta, señora, soberana. Que no sea un departamento administrativo, sin más unidad que la antipedagógica tiranía de un plan de asignaturas rotuladas.

Una Universidad en la que los maestros vinculen sus amores, en la que nada hable de inamovilidad. No se puede haber inventado cosa más mala que la inamovilidad. ¿Cómo vamos a vivir, si están colmados todos los ideales en la preberda, en la afortunada, pacífica, imperturbable, posición oficial, gozando buena salud, para ir subiendo por la escala del escalafón? ¿Si la vida es movimiento, es inquietud, es anhelo y es trabajo!

Yo no dejaría inamovible al catedrático ni una hora; revisaría su vida académica todos los días.

El catedrático no debe ser señor encastillado en su saber, ni torre amurallada, inexpugnable. Ha de franquearse, estar en contacto con su tiempo; ser avaro para atesorar, prodigo para entregar esos tesoros de su investigación, del caudal de sus lecturas, de la fresca y lozana originalidad de sus observaciones, de sus juicios.

A la Universidad, así soñada, no llevaríamos un profesorado de tránsito que no está a gusto nunca, que no se identifica con la escuela; de esa suerte no hay fe en la vida universitaria.

Tenemos que pensar en que la Universidad trascienda de su recinto cerrado, que influya en la vida social y pública, levante el nivel de educación popular y vaya en delantera de todo el movimiento del país, porque así debe ir la cabeza, el discurso, la intelectualidad verdadera.

Sin hermandad de espíritu y de amor cada uno cumplirá con lo suyo, a solas, nada más;

la hora de clase, la paciencia en los interminables exámenes, la gravedad en los huecos grandes académicos con las virtudes que se practican estérilmente para este aguijón de interiores aspiraciones a una vida universitaria.

Esa hermandad de espíritu y de amor, que no es el compañerismo. El compañerismo es un enemigo solapado, al que tenemos que combatir sin piedad, es un cuculador de terribles gérmenes disolventes que nos afeminan, que nos enerva. Aun en la limitada vida universitaria presente, si hubiera valor de hombres, mucho prestigio podría ganar el profesorado que trabaja, que dignifica, echando a la barra el lastre de vergonzosos casos de ineptitud manifiesta, de incapacidad solemne y dañina... ¿Siquiera ese aliento de autonomía?

Habría de buscarse para esa Universidad, que yo confiadamente veo venir, aun cuando a mucha distancia todavía, una madurez de estudiantes ya hombres, no moros inquietos; había de contar con una aspiración superior al título profesional, y que este propósito, de utilidad, se armonizase con una profesión del saber más desinteresada.

No se ha hecho nada todavía en este sentido. Hay nobilísima aspiración a esa mayoría de edad universitaria, y a no circunscribir la acción de la enseñanza al casuismo de un plan de materias y de asignaturas; pero no hay medios legales, hay casi incompatibilidad y prohibición.

La Universidad insinúa una nativa, poderosa, inclinación docente. Ella agruparía estudios nuevos, suprimiría disciplinas inútiles... pero no la dejan.

Se quiere salir de su coto académico. La extensión universitaria es un impulso afanoso, noble, para llevar la vulgarización de los estudios fuera de la cátedra... pero se lucha con la falta de ambiente propicio.

De la iniciativa privada, no oficial, no viene nada restaurador. Con tendencias doctrinales en el frontispicio, surgen algunas instituciones de enseñanza, que van paralelamente, a la vera, del plan de asignaturas, a dar carrera, realizando sólo una misión de colegio, de régimen interior, de internado doméstico. Nuestra enseñanza libre sólo es una excepción de la asistencia material a las aulas oficiales. Toda la vida pedagógica superior anda en derredor de un patrón y de un tono que se dan con marcada incompetencia.

Afanémonos por despertar en nuestra juventud aspiraciones puestas muy en alto, en saber bien las Ciencias y las Letras, no en poseer el atestado de suficiencia, ganado muchas veces en carreras de sobresaltos, de resistencia física, de atisbos felices, que les dan conocimiento de dónde andan flojas las Lenguas y apretado el Derecho; de donde se cursan con dificultad las Matemáticas y con holgura el Latín.

Tenemos miedo a que baje la matrícula; es un pecado mortal juzgar de la vida interior de una Universidad por los rendimientos que da al Estado. No me toméis en cuenta la insistencia con que repito mi afición. A mí me alegro ver en disminución el número de estudiantes. Yo hago votos por la extinción completa de los que dicen que estudian por lujo, por tener un título. ¿Qué plaga más terrible la de los inútiles titulados! Gentes ricas de pueblo, que podían emplear sus brazos, sus pies y su cabeza en provecchosos cultivos, empeñados en que el hijo mayor sea abogado, para luego ser el más solemne aburrido del lugar!

Señoritos de ciudad que no aportáis al estudio ni talento ni buenos hábitos, ¿no tenéis bastante con ganar copias y campeonato? Dejad en paz al estudio.

Afanémonos por la formación de las vocaciones verdaderas en el Profesorado, que no se convierta en oficio ó empleo. Así, yo confío que de la misma Universidad actual podría salir la restauración de la Universidad española, haciendo lo que hacía aquel Estudio de Salamanca cuando lo dejaban vivir en libertad y los Reyes y los Papas se cuidaban sólo de los privilegios y honorificencias; cuando aquel Estudio implantaba las enseñanzas al día, según iban presentándose los problemas y los progresos didácticos y de la sabiduría; cuando aquel Estudio formaba a los maestros dentro de la casa, en amor y en saber; cuando en aquel Estudio, en sosiego, en retiro, sin bullicio, los mismos escolares tenían prudencia y acierto para elegir sus mentores; cuando aquel Estudio trala catedráticos de París, de dondequiera que hubiese encumbramiento científico.

Yo quiero llegar a eso; por eso miro con tanta simpatía esta vuestra obra de penetración intelectual, porque sueño con una Universidad sin fronteras, con una hermandad espiritual, que se da, que alienta, en el nobilísimo empleo de nuestro pensamiento, lo más grande que puede hacer el hombre como cosa digna de él.

Para esto necesitamos la paz, la amiga del saber y del estudio. Vosotros pedid a nosotros: la paz interior, la quietud del ánimo, que permita a la Nación española cuidar de su reconstrucción, restaurando heridas, levantando espíritu y fuerzas. Si estamos siempre en zozobras y sobresaltos, si todo el tiempo hay que malgastarlo así, no hay esperanza de firme progreso y adelanto.

La paz del bienestar y del vivir fecundo.

MARTIN D. BERRUETA

Para evitar perturbaciones en nuestros servicios de contabilidad y en el de nuestras suscripciones y envíos a correspondientes, rogamos a todos que, al dirigir su correspondencia al periódico, consignen siempre en sobres y paquetes el número de nuestro apartado en Correos, que es el 105.

EN EL PENAL DE GRANADA

INTENTO DE FUGA

Penado muerto.

GRANADA. (Miércoles, mañana.) Esta madrugada ha ocurrido en el penal un trágico suceso.

Dos penados, Francisco Rojano Vereda y Manuel Marín Borrego, intentaron fugarse. Para ello se metieron dentro de un retrete y ganaron el Darro central por tan sucio camino.

Su idea era seguir la alcantarilla y salir luego, arrancando, fuera ya del presidio, la reja de entrada a la misma.

Así lo hicieron; pero el centinela Francisco Borrego, soldado de Infantería, observó con sorpresa que unas manos misteriosas se agarraban a los hierros de la reja en cuestión y los empujaban.

Comprendiendo que se trataba de una evasión, disparó cinco tiros.

Rojano murió en el acto, y su compañero Borrego retrocedió por el Darro, restituyéndose al dormitorio de donde había salido poco antes.

El vecindario de la calle de Molinos despertó sobresaltado y salió a los balcones. Las autoridades subieron desde la población al penal y dispusieron fuera arrancada la reja de la alcantarilla.

En ésta fué encontrado el cadáver de Francisco Rojano Vereda.

DE VALENCIA

FIN DE AGOSTO

El termómetro defiende sus posiciones. Presente que no durará mucho el alza de la temperatura, y para mí que se ha plantado era la máxima en una de sus frecuentes borracheras de fuego, como se plantará en la mañana cuando el invierno llegue y el entumescimiento no le consienta registrar las diarias oscilaciones alrededor del cero.

Cierto que si en agosto y en este clima no fuere sensible el calor, habríamos de convenir en estar habilitados para residir sin ninguna molestia en la mismísima Patagonia; pero el aumento de calor anotado estos días no corresponde únicamente al sol, como quieren suponer sus descontentos. Había que ver ayer, en la madrugada, al medio día, por la tarde, al anochecer y luego de que fué de noche. Había que ver y tenía que oír el incesante disparo de tracas y morteretes y demás variedades de los fuegos de artificio, en los incontables pueblos asentados en esta deliciosa vega y a la vista del Micalet.

Pueblos en plena fiesta mayor, su alegría y su derroche y su delicia consiste en quemar pólvora sin tasa y quemar la más borrita y la más sonora... Así, que desde la terraza de la Fuente Luminosa, mirador sin más rival que el Micalet citado, cabía hacerse la ilusión de que unos y otros pueblos estaban en batalla y en posesión de los cañones más poderosos de las modernas artillerías; tal era el cañoneo que se oía y tal la humareda que se formaba sobre cada uno de los poblados festivos. El calor desarrollado por tanto y tanto fuego artificial fué a sumarse en la atmósfera con el determinado por las caricias solares, y a no saltar una racha de brisa hubiéramos permanecido unas horas a la temperatura del frito.

Afortunadamente, esto es excepcional, y la brisa será con nosotros nueva y duraderamente, en tanto llegan los aires frescos anunciadores de las primeras lluvias, precursoras del otoño, en las montañas vecinas.

Entonces, entonces sí que los recalce antes rezagados, que no han venido a la Exposición por miedo a freirse, cumplirán su deber de buenos ciudadanos visitando un certamen, del cual sólo de oídas tienen referencias deficientes, siendo así que, a juicio de quienes han recorrido este verano las ciudades más atareadas y fastuosas, Bruselas inclusive, reconocen que la Exposición nuestra no es comparable a lo que han visto, porque lo supera, y español conocemos que luego de describir todo lo que en el Extranjero le ha maravillado, concluya su epístola, diciendo:

«Sólo un comentario a lo que antecede: ¡Viva Valencia, viva su Exposición y viva su Comité!, pues para motivar estos vivas no hay sino comparar lo hecho por Valencia y lo que el Comité con las grandezas que fuera de la patria se nos venden por novedades mundiales sin precedentes y sin rival.»

Agosto acaba, y la Exposición no puede sentir enojos contra él, pues a pesar de que su solo nombre parece alegrar las gentes, aquí no han faltado visitantes, ni ha faltado concurrencia en las verbenas, ni ha tenido que suspenderse ningún espectáculo por la escasez de público.

Si los de aquí huyen del calor a los pueblos cercanos y en ellos se ocultan hasta que el tiempo refresca, los del interior, de Aragón, de Castilla, de la Mancha, del Maestrazgo, convergen en estas playas buscando aires vivificantes y baños que tonifiquen y recreen que les distraigan del monótono vivir de sus inviernos inacabables, y bien se ha visto que, apenas quitado el cansancio y la ropa del viaje, la primera estación de estos peregrinos estivales ha sido hecha en la Exposición, y no han faltado a ella un día ni han perdido uno de sus festejos, con lo cual han marchado contentísimos y convertidos en los más ardorosos panegiristas de la Exposición y de Valencia.

Agosto acaba, y le debemos gratitud, porque los viajeros que nos ha traído son la siembra del contingente de forasteros que vendrán en cuanto el calor afloje y sea hora de abandonar la vida del campo y retornar a la vida ciudadana, la mejor de todas.

X X

DESDE SAN SEBASTIAN

Visita al crucero «Hertha». SAN SEBASTIAN. (Miércoles, tarde.) El Rey salió a las diez y media de Palacio en automóvil, vistiendo uniforme de almirante de la Armada alemana, con banda de la Cruz Negra, y acompañado por el general Del Río y el conde de Aybar, dirigiéndose a Pasajes a visitar el crucero alemán «Hertha».

Congreso de la educación y en las Conferencias interparlamentarias que se celebrarán en aquella capital. —El embajador de España en Rusia, conde de la Viñaza, ha almorzado hoy con el ministro de Estado.

Esta, con la banda infantil de música, se dirigió a la Catedral, en donde se cantó una salva ante la Virgen de los Reyes. Después fueron al Ayuntamiento, celebrándose una reunión en el salón de actos.

—De Tarrasa dicen que continúa sin solucionarse la huelga de la fábrica de los señores García Hermanos. Los huelguistas son socorridos por sus compañeros de aquí y de fuera.

Párroco procesado. El Juzgado de instrucción ha dictado auto de procesamiento contra el párroco de San Lorenzo, por haber desobedecido la disposición del gobernador civil respecto a la conducción de cadáveres.

INFORMACIONES DE MADRID

DE LA CALLE

SOCIOLOGIA Y HUMANIDAD

El tranvía se detiene en la calle de Serrano, esquina a la de Goya.

Por la plataforma anterior asciende al vehículo un muchacho, como de siete u ocho años, listo, decidido, intrépido. Su indumentaria no ha menester de una descripción detallada. Sus prendas de vestir son ties: la camisa, sucia y arrugada; unos calzones indefinibles y unas alpargatas deshechas. En ellas, los pies se mueven con toda holgura y los dedos asoman por sendos agujeros.

El rapaz atraviesa solemnemente el tranvía ofreciendo a los viajeros LA CORRESPONDENCIA, España Nueva, El Radical. Llega a la plataforma posterior, bromea con el cobrador que le conoce y le reprende por la frecuencia con que monta a los coches y por la imprudencia con que baja de ellos en marcha, exponiéndose a ser aplastado y exponiendo al conductor a un disgusto serio, y desciendo del vehículo, grave e impertérrito, salvando de un brinco la altura y arrojándose al suelo como el saltamontes que se lanza al aire sin saber dónde caerá.

Un día será bajo las ruedas de un automóvil, ó de otro de los tranvías cuyas líneas se cruzan en aquel sitio...

Dicen que hay aquí una cosa que se llama «Instituto de Reformas Sociales» y hay quien añade que eso sirve para algo.

Repasando las páginas, largas y apretadas del Estado, se viene en conocimiento de que este Instituto de Reformas Sociales sirve, al menos, para gastar al cabo del año unos cuantos cientos de miles de pesetas.

Repasando la crónica diaria y deteniéndose en la observación que los hechos ofrecen, se viene también en conocimiento de que el mentado Instituto no sirve, por ejemplo, para dar una solución rápida e inmediata a conflictos como el de la huelga de Bilbao.

Y ahondando un poco más en las observaciones, se llega a saber que ese Instituto, en lo oficial y las demás Asociaciones de carácter análogo en la esfera privada, no producen resultado alguno práctico, puesto que el número de niños abandonados y explotados es mayor cada día, como el de mendigos, como el de meretrices y como tantos otros ejemplares del hampa y la miseria.

¿No hay una ley que regula el trabajo de los niños?

¿No hay en la legislación disposiciones que castigan esa vil explotación de la infancia?

¿A cuándo se aguarda para hacer eficaz su cumplimiento, y para que sean castigados los padres, los encargados ó los embaucadores de esas criaturitas que piden limosna, que venden periódicos y que andan por la vida sin amparo de nadie y sin más horizontes que la picardía, con vistas a la miseria ó a la muerte?

Yo veo constantemente en la Prensa noticias que dan cuenta de que el excelentísimo señor don Fulano, ó don Zutano, ó don Perenecejo han sido nombrados vocales de la Junta tal y de la Asociación cual para proteger a la infancia, para evitar la trata de blancas, para acabar con la mendicidad, etc., etc.

Yo sé que al frente del Instituto de Reformas Sociales se halla uno de nuestros hombres más eminentes, lumbrera de la sociología y prestigio de primer grado aquí y fuera de aquí. Sé, igualmente, que entre los individuos que componen la Junta de esta institución figuran otras eminencias de nuestra política. Pero sé también, y los hechos—esos hechos concretos á que me refiero—lo comprueban y lo confirman constantemente, que los resultados de su gestión social son perfectamente nulos.

Ahi están ese chico que vende periódicos en los tranvías que pasan por la calle de Serrano, esquina a la de Goya; esos otros muchachos que «trabajan» la caridad pública pidiendo para sostener la vagancia de sus padres, tutores ó embaucadores...

Como esos hay tantos... De la desaparición de cualquiera de ellos da cuenta alguna vez la Prensa en pocas palabras: «Anoche, en la calle tal, un coche, un tranvía ó un automóvil mató a un niño de pocos años...»

El complemento de estas noticias no se publica nunca. Y el complemento debería ser esto ó algo parecido á esto:

«Anoche ingresó en el Cárcel el padre, ó la madre, ó el tutor, ó el embaucador del niño á quien explotaban en tal parte y á quien mató el tranvía, el coche ó el automóvil...»

X.

EJERCITO Y ARMADA

Licencia.

Le ha sido concedida para pasar dos meses en diversos puntos de España y del Extranjero, por hallarse enfermo, al capitán de Ingenieros D. Ricardo Arana.

Nombramiento y destinos.

Ha sido nombrado ayudante de campo del general gobernador de Ceuta, D. Felipe Alfau, el capitán de Infantería D. Rafael Villegas.

El comandante de Infantería D. José Seraza ha sido destinado á situación de excedente en Canarias y al regimiento de Ceuta, núm. 60, el capitán D. Roberto Aguilar.

Concesión de retiro.

Se les ha concedido al capitán de Carabineros D. Eladio García Misal y al de Caballería D. Juan Pozo.

También se le ha concedido el retiro, á petición propia, al teniente coronel de Infantería, con destino en la zona de Zamora, D. Eugenio Calvo Blasco.

Cambio de destino.
Se ha aprobado una propuesta de cambios de destino del Clero castrense. En ella figuran tres capellanes primeros y 14 segundos.

Combinación próxima.
Ayer mañana hemos oído decir en el ministerio de la Guerra que muy en breve se publicará en el *Diario Oficial* una extensa combinación de destinos, que afectan á Caballería é Ingenieros.

Peor que las patatas

Hay comerciantes que protegen mejor la más ínfima de sus mercancías que el dinero que recaudan, no teniendo en cuenta que con este dinero han de subvenir á todas sus necesidades, tanto mercantiles como particulares.

A estos comerciantes recomendamos adoptar las cajas registradoras «Nacionales», que son mucho más baratas que su actual cajón abierto.

Pueden comprobarlo en Preciados, 11.

LA IGLESIA DE ROBLEDO

Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy señor mío y distinguido compañero: Agradeci grandemente la inserción de mi carta en su estimado diario, y nunca olvidaré que LA CORRESPONDENCIA se hizo eco de mis lamentos ante la probable perspectiva de ver mi magnífica iglesia en ruinas, si Dios y las almas buenas no lo remedian.

Vuelvo, pues, á insistir; que, además de una gran obra de caridad, el amor al arte cristiano obliga en cierto modo, no solamente á los católicos, si que también á los amantes de las glorias arquitectónicas españolas, á contribuir con sus limosnas á la inmediata restauración del templo de Robledo, que encierra además un retablo que para ellos le quisieran los países extranjeros.

Con la ayuda de Dios y con perseverancia por nuestra parte conseguiremos que mi iglesia parroquial vuelva á ser lo que fué, un templo magnífico y una gloria del arte en la diócesis de Madrid Alcalá.

Termino mi carta dando las gracias, por mediación del periódico de su digna dirección, al generoso y cristiano donante que ha puesto á mi disposición un décimo de lotería, premiado con 30 pesetas en uno de los sorteos del mes de junio próximo pasado.

Repetiendo las gracias, me reitero de usted afectísimo s. s. en Jesucristo.—Angel Z. Cancio, antiguo redactor de «L'Univers» y cura propio de Robledo.

Robledo de Chavela, agosto de 1910.

CIFUENTES

Ayer madrugada ha fallecido en Madrid el popular y notable fotógrafo Ramón Cifuentes.

El ilustrado y laborioso artista había consagrado toda su actividad y todo su talento á los trabajos de Prensa, y á él se deben en gran parte los progresos de la información gráfica en los periódicos ilustrados y en los grandes diarios españoles y americanos.

Ultimamente se había consagrado casi por completo á trabajar para los diarios y revistas de la Sociedad editorial Prensa Española, que dirige nuestro querido amigo y compañero el Sr. Luca de Tena.

Cifuentes dejó en las páginas de Blanco y Negro, de Actualidades, de A B C y de otras muchas publicaciones nuestras invaluables de su gusto artístico y de su actividad.

A las cinco de ayer tarde fué trasladado á la última morada el cadáver del infortunado compañero.

A su familia y á los compañeros del A B C y Blanco y Negro les enviamos la expresión de nuestro sentido pésame.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

MARINA.—Real decreto autorizando la adquisición, sin las formalidades de subasta, de un rosario de diez minas submarinas sistema Harle y Compañía, Sucesores, y tipo «defensa», con sus accesorios correspondientes.

GOBERNACION.—Real decreto concediendo á S. M. la Reina Doña Victoria Eugenia la gran cruz de la Orden civil de Beneficencia.

—Otro prohibiendo temporalmente la emigración al Brasil con billete gratuito.

—Otro promoviendo al empleo de jefe de Administración de cuarta clase del Cuerpo de Correos, á D. Gustavo Barroso Alvarado.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real orden disponiendo que los asuntos, así civiles como criminales, pendientes en el Juzgado de Lérida, sigan sustanciándose en él hasta su resolución definitiva, no verificándose, por tanto, respecto de ellos, el traslado de autos y demás documentos al Juzgado de Borjas Blancas.

HACIENDA.—Real orden disponiendo cesar á D. Antonio Martínez Tudela en el despacho de los asuntos de este ministerio.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Reales órdenes nombrando los Tribunales para juzgar las oposiciones á las cátedras que se indican.

FOMENTO.—Real orden disponiendo se ejecuten por el sistema de administración las obras del camino vecinal del Barco á Vista Alegre (Coruña).

—Otra disponiendo se den las gracias á los directores y Claustros de Profesores de las Escuelas especiales de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, de Minas, de Mon-

ACTO DE JUSTICIA

La Reina, condecorada

La «Gaceta» publicó ayer el siguiente real decreto:

«Señor: Los inválidos de la última campaña de Melilla, por noble impulso de gratitud, queriendo dar testimonio del reconocimiento que sentían hacia S. M. la Reina Doña Victoria Eugenia, proclamando los actos de caridad con que la augusta señora había acudido al socorro, auxilio y consuelo de cuantos combatieron por la Patria y de sus familias abandonadas, se dirigieron al gobernador civil de Madrid, en súplica de que se le concediera como recompensa de merecimientos tan relevantes, la cruz de Beneficencia.

Esa petición en que se hermanaron el agradecimiento y la justicia solicitando un testimonio de gratitud para la egregia persona, que supo con feliz iniciativa llevar al ánimo de los que combatían la tranquilidad por la suerte de sus familias, y al propio tiempo hacer llegar al seno de éstas, á más de auxilios materiales, desvelos y solicitud consoladora, siguió los trámites y se acomodó á los requisitos establecidos por la legislación entonces vigente y hoy derogada, á la cual debían ajustarse tales propuestas.

Però, publicado y ya en vigor el real decreto de 28 de julio último, que abre moldes más amplios para la recompensa de los «grandes servicios y nobles ejemplos de caridad y sentimientos humanitarios», ha entendido el Gobierno, como también los creyó el fiscal instructor y censor de las actuaciones en que se acreditaban la realidad y la importancia de los hechos, que debía elevar á la aprobación de V. M. aquella propuesta que, conforme á los artículos 6.º y 8.º del real decreto antes citado, es el reconocimiento debido á la distinción extraordinaria en la práctica de la caridad, cuando en ella se muestran iniciativas felices y acción constante para organizar socorros que respondan á grandes necesidades, venciendo las dificultades que supone el remedio de magnos infortunios.

Han venido, pues, á coincidir la petición de los favorecidos y el acuerdo del Gobierno, los preceptos rígidos y estrechos de la legislación anterior, las disposiciones más amplias del Derecho novísimo, la garantía de actuaciones que aquilatan el esfuerzo y la virtud y el acuerdo solemne que, sin otros trámites, proclaman la bondad de los hechos notorios y relevantes, y en esas concordancias de preceptos, combinación de requisitos y asociación de iniciativas, está la mejor proclamación de la justicia y el reconocimiento de la recompensa.

Inspirándose en las consideraciones expuestas, y de acuerdo con el Consejo de ministros, el que suscribe tiene el honor de someter á la aprobación de V. M. el siguiente real decreto.—SEÑOR: A. L. R. P. de V. M.—Fernando Merino.

REAL DECRETO

De acuerdo con mi Consejo de ministros, y á propuesta del de la Gobernación,

Vengo en conceder á mi muy amada esposa S. M. la Reina Doña Victoria Eugenia la gran cruz de la Orden civil de Beneficencia, con distintivo blanco, como recompensa á sus iniciativas y actos de caridad en la organización de socorros para los combatientes del Ejército de operaciones en África y sus familias.

Dado en San Sebastián á 26 de agosto de 1910.—ALFONSO.—El ministro de la Gobernación, Fernando Merino.

Ha realizado el Gobierno un acto de justicia, que acogerá el público con simpatía y aplauso.

La gran cruz concedida á la Reina Victoria no es una merced graciosamente otorgada á quien tiene en su mano el dispensarla todas; sino una merecida recompensa á humanitarias acciones, un homenaje que el pueblo rinde á la piedad de la Reina.

Ese decreto, que ha firmado el Rey al ser cumplidos todos los trámites de un expediente legal, está escrito por la Nación española, que así da fe de su espíritu justiciero y de su noble hidalguía.

La gran cruz de Beneficencia puede ostentarla la augusta dama, no como una condecoración más, sino como un recuerdo permanente de que su pueblo ha sabido apreciar y agradecer rasgos de caridad y de patriotismo.

Cuando los invalidados de la guerra pidieron al gobernador civil que se incosase el expediente y cuando nuestro colega *El Mundo* inició la simpática campaña, unánime se exteriorizó la favorable opinión del público, que hoy ve cumplidos sus deseos.

Al aplaudir el acto de justicia del Gobierno, nos complacemos en rendir el homenaje de nuestra admiración á la augusta esposa del Monarca por el alto ejemplo que ha sabido dar en momentos angustiosos para la Patria.

Buzón público

Quejas del vecindario.

Foco de infección.—Desde que se terminó el arreglo de la calle Reina Mercedes, hace seis u ocho meses, han quedado á un lado de ella grandes montones de tierra y piedras, y en el espacio que media entre la calle de Alcalá y la de Valenzuela, junto al palacio de la duquesa de Bailén, arrojan la basura de algunas casas de la vecindad, y una multitud de individuos, los más de ellos golfos, hacen allí sus necesidades, dejando aquello convertido en un estercolero, en un foco de infección, que amenaza la salud pública. Póngasele inmediato y eficaz remedio.

Otra denuncia.—En la calle de Valenzuela, núm. 6, hay una cantina, visitada de mendigos, y á su lado, comunicando con ella, una

panadería. Merece una inspección de la autoridad competente.

Escalerillas de Requena.—Continúan sirviendo de asilo á vagabundos y leprosos, que se lavan en la fuente. ¿No se han enterado el teniente de alcalde y el comisario del distrito?—Un transeunte.

La Puerta del Sol.—¿Qué hermosa está á la hora en que los carruajes regresan del paseo! Como los montones de cascote y asfalto la hacen intransitable, la gente huye de aquel sitio céntrico.

Desinfección.—¿No le ha gustado al señor alcalde la idea de desinfectar con una sencillísima pulverización, empleando los aparatos del Laboratorio, las escobas, palas y carretillas de la limpieza pública antes de almacenarlas en los solares del centro de Madrid? Lo sentimos por la higiene y porque algún día puede que los vecinos las desinfecten definitivamente.—«X.»

Niños y grandes.—¿Por qué en los jardines públicos, en los de la plaza de Oriente, por ejemplo, los guardas hacen distinciones entre niños conocidos y niños no conocidos, empleando con éstos rigores irritantes? Además de ser una imbecilidad el darse postín con los pequeños, es un ejemplo pernicioso.—«Un padre.»

La rata permanente.—Desde hace quince días se puede una rata en la calle de Vergara, frente á la Comisaría. Ya sólo queda un pedazo, ¡pero queda! ¡Es admirable la limpieza de nuestras calles!—«Ratón Pérez.»

La curación del estomago es un hecho usando las pastillas Jeha. Venta en farmacias y droguerías. Depósito, Caballero de Gracia, 11, Dr. Alcobilla.

MAUSOLEO ARTÍSTICO

Se acaba de terminar, y en breve comenzará su colocación en la Catedral de Vitoria, un artístico y bello mausoleo de mármol de Carrara, cuyas dimensiones son: 2,30 metros de largo por 1,10 de ancho y 1,60 de alto, con destino á guardar en él las cenizas del obispo que fué de aquella diócesis, Sr. Piérola, cuya estatua yacente va en la parte superior, vistiendo casulla estilo del Renacimiento.

La composición del mausoleo, que es de estilo gótico en su transición al Renacimiento, y su ejecución se deben al notable escultor y maestro aparejador, por oposición, de la nueva Catedral de dicha capital, Sr. Zeballos Montenegro.

Constituyen esta obra tres partes ó separaciones, en cada una de las cuales va una leyenda alegórica, y lleva á más cuatro bellísimas estatuillas de 70 centímetros de alto, en hornacinas cubiertas con elegantes doreados estados, representando: la primera, Alfa; la segunda, la Eucaristía; la tercera, la Religión, y la cuarta, Omega.

Los costados son tracerías muy bien hechas.

El tallado de la cornisa es gótico florido, de una ejecución delicada, en la que, con mano maestra que la ha hecho asemejarse á un encaje, resaltan la flora y la fauna de este orden arquitectónico, y hojas de roble, cuyo picado no tiene tacha.

En la parte central está la Virgen y todo el apostolado en ademán de contemplar la Ascensión del Señor.

Cuantos arquitectos han visto esta obra no se han reatado de alabarla cumplidamente.

OBRAS HUMANITARIAS

BIBLIOTECAS PARA CIEGOS

No existiendo en España Bibliotecas para ciegos, el director de la primera Escuela Municipal de Sordomudos y Ciegos de Madrid, don Eduardo Molina, se ha propuesto que en adelante lleguen á tenerla, echando sobre sus hombros esa, no díramos pesada, puesto que en lo que se hace con placer no puede haber pena, pero sí laboriosa carga, en obsequio de esos seres tan simpáticos como olvidados de todos.

¿Qué razón ó razones existieron hasta aquí para que haya Bibliotecas para videntes y no las haya para ciegos? Ninguna.

Però si no hay las escuelas que reclama la población ciega de España, ¿cómo iba á haber Bibliotecas! Eso fuera pedir mucho.

Próxima á inaugurarse la primera Biblioteca pública en España para ciegos, que hace años viene formando el Sr. Molina, éste nos participa que la ha enriquecido con un nuevo ejemplar de *El criterio*, de Balmes, cuya obra enviará en breve á Vich, con motivo del Centenario del filósofo, certamen que se inaugurará el día 7 del mes próximo.

Tal libro, pequeño, ha ocupado siete tomos de más de cien hojas en folio, lo cual dará idea de lo penoso, largo y costoso de una Biblioteca para ciegos. Esta obra la han escrito dos niños ciegos de la Escuela del Sr. Molina: Valentín Riera y Vicente Hernández.

El Sr. Molina anuncia también que posee ya obras, en puntos para ciegos, de Cervantes, Castelar, Jimeno, Galdós, Blasco Ibáñez, F. Bórdes, Leopoldo Cano, Zorrilla, Campomanor, Gil Polo, Alarcón, Silveira, Julio Verne, Ventenac, Otto, Sabattier, Siemkiewicz, Dicenta, Larregla, Roda, Dorado, Benavente, Pulido, Coloma, duque de Rivas, Cavestany, Pardo Bazán, Zamacois, Concepción Arenal, Valle Inclán, Bécquer, Gómez Carrillo, Valera, Sofía Casanova, Molina, Bastús, Bertini, Clementi, Czerny, Dussek, Piñilla, Cramer, Esclava, Kempis y muchos más.

En su deseo de la mayor cultura de los ciegos, á cuya educación, con gratísimo placer, está consagrado, el Sr. Molina hace una labor tan humanitaria y tan noble, que merece aplausos y alientos por parte de todos.

EN LOS MINISTERIOS

MARINA

El comandante de Marina de Valencia comunica haber lido el crucero *Navea Española*.

—El de Cádiz dice que se ha hecho á la mar el *General Concha*.

—El ayudante de Rosas participa que salió el *Temerario* para hacer crucero.

—El comandante de Las Palmas comunica que entró el crucero de guerra portugués *Adamastor*, que procede de la isla de Madera.

—Ya fundado en Barcelona el *Temerario*.

GOBERNACION

Correos y Telégrafos.

Relación de los opositores á Telégrafos aprobados en el tercer ejercicio: D. José Iglesias Andrés y D. Francisco Moñino Benítez Cano.

—Se ha dispuesto que la estafeta ambulante de La Encina á Alicante esté servida por dos empleados (administrador y ayudante).

—Idem la supresión de la conducción de Madrid á El Pardo, y estableciendo un peatón de la correspondencia entre dichos puntos.

—Idem la creación de una segunda expedición en la conducción de Castrojeriz á la estación de Villalquira.

—Idem aprobando la adjudicación definitiva de la conducción del correo de Frómista á Astudillo, á D. S. Revuelta, en 570 pesetas.

—Idem á D. Francisco de la Riva Garto, de Badajoz á Barcarrota.

—Idem anunciando la subasta para la conducción de la correspondencia entre la estación férrea de Matillas á Trillo y su balneario, en 4.000 pesetas.

—Idem adjudicando la conducción del correo de Irurzun á Tolosa, á D. Jacinto Ayesstarán, en 2.500 pesetas.

—Idem adjudicando la subasta de la red telefónica de Linares.

—Ha sido remitido á informe de la Comisión permanente del Consejo del Estado el expediente de caducidad de la concesión hecha á la Compañía concesionaria del servicio público español de telegrafía sin hilos.

—Han sido designados para representar á España en el Congreso de radiotelegrafía de Buenos Aires, D. Eduardo Moreno Fajardo, jefe del Negociado internacional de Telégrafos, y el Sr. Fernández, jefe del Negociado de cables.

INSTRUCCION PUBLICA

Universidades.

Se concede un aumento de sueldo de 500 pesetas, por quinquenio, á D. Paulino Savirón y Caravantes, catedrático de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Zaragoza.

—Han sido nombrados los siguientes Tribunales de oposiciones: Para la cátedra de Enfermedades de la infancia, vacante en la Facultad de Medicina de Santiago.—Presidente, D. Julián Calleja, consejero de Instrucción pública; vocales: D. Baldomero González Alvarez, académico; D. Francisco Criado y D. Andrés Martínez Vargas, catedráticos de Madrid y de Barcelona, y D. Manuel de Tolosa Latour, competente.

Para la de Patología general, vacante en la Facultad de Medicina de Salamanca.—Presidente, D. Amalio Jimeno, consejero de Instrucción pública; vocales: D. Luis Ortega Morejón, académico; D. Ildefonso Rodríguez y D. Inicial Barahona, catedráticos de Madrid y Salamanca, y D. José Codina, competente.

Para la de Patología médica, vacante en Valencia.—Presidente, D. Baldomero González Valledor, consejero de Instrucción pública; vocales: D. Antonio Espina Capo, académico; D. Manuel Alonso Saúdo y don Francisco Orts, catedráticos de Madrid y Valencia, y D. Vicente Alvarez del Mamano, competente.

Para las cátedras de Anatomía topográfica, vacantes en las Facultades de Medicina de Cádiz y Salamanca.—Presidente, D. Julián Calleja, consejero de Instrucción pública; vocales: D. Sebastián Recasens, académico; don Ramón Jiménez y D. Luis Blanco Rivero, catedráticos de Madrid y Santiago, y D. José Ortiz de la Torre, competente.

Para la de Patología quirúrgica, vacante en Salamanca.—Presidente, D. Baldomero González Valledor; vocales: D. José Rivera, académico; D. Ramón Jiménez y D. Nicolás de la Fuente, catedráticos de Madrid y Valladolid, y D. Enrique Isla, competente.

Escuelas Normales.

Nombrando comisario especial, encargado de la dirección de la Escuela Normal Superior de Maestras de Zamora á D. Pedro Gazapo, director del Instituto de dicha capital.

—Idem directora y profesora numeraria de la Escuela Normal Superior de Maestras de Avila, en concurso de traslado, á doña Teodora Queimadoclos.

—Idem profesores numerarios de las Secciones de Letras de las Normales superiores de Oviedo y Huesca, respectivamente, á don José Antonio Noguera y Saura y D. Mauricio Luis Igualada y Frias, ambos en virtud de concurso de ascenso.

—Idem, también por ascenso, á D. Félix Rueda é Ibáñez, profesor numerario de la Sección de Ciencias de Escuelas Normales de maestros, profesor de Pedagogía del Instituto de Jerez de la Frontera.

—Disponiendo se anuncie á concurso de traslado, entre numerarios de Escuelas superiores, una plaza de profesor de la Sección de Ciencias, vacante en la Normal superior de Alicante.

—Idem á concurso de ascenso, entre profesores de Pedagogía de los estudios elementales de las Normales de maestros y de Institutos, una plaza de profesor numerario.

de Ciencias de la Normal superior de maestros de Valencia.

Idem a concurso de traslado las plazas de profesor de Pedagogía de los estudios elementales de la Normal superior de maestros de Huesca y de la igual clase del Instituto de Bilbao.

También se anuncia a concurso de traslado la plaza de profesora numeraria de la sección de Letras de la Normal superior de Maestras de Cáceres.

Se declara desierto, por falta de aspirantes, el concurso de traslado para proveer una plaza de profesora numeraria de Letras en la Normal superior de Maestras de la Coruña, disponiendo se anuncie al turno de ascenso.

Primera enseñanza.

Maestros jubilados.—Lo han sido D. Gregorio Nicolás, de Iñola (Navarra); don Juan Nager, de Tausse (Zaragoza); D. José Bugallo, de Pámez (Orense); D. Ignacio Martínez, de Palomera (Coruña); D. Juan José Escobau, de Espejo (Córdoba); y doña Josefa García, de Almansa (Albacete).

Confirmando a D. Martín Vega del Castillo en el cargo de secretario de la Junta local de primera enseñanza de Málaga.

Autorizando al Ayuntamiento de Monda (Badajoz) para crear, con carácter voluntario, una escuela pública de niños.

Se conceden nuevos títulos administrativos, con la categoría de 1.500 pesetas, a los maestros de La Corredera (barrio de Oviado), D. Ramón Álvarez y doña María Asunción Izquierdo.

FOMENTO

El general Marina ha telegrafado al Gobierno pidiéndole el envío de 100.000 pesetas mensuales para que puedan continuarse las obras de las carreteras de Nador a Zeluan y de Nador a Atlaten, en cuyas obras tienen ocupación más de dos mil obreros entre moros y españoles, pues, de lo contrario, se verá obligado a suspenderlas.

El Sr. Calbetón ha dispuesto que inmediatamente se giren para estas atenciones 34.000 pesetas, única cantidad que puede disponer en el presupuesto de su departamento mientras no se formalizan y arbitran estos recursos por el ministerio de Hacienda, con arreglo a las leyes de contabilidad.

La conferencia que los Sres. Calbetón y Merino habían de celebrar para dar unificación a los proyectos de carácter social que el Gobierno se propone presentar a las Cortes, se verificó ayer, a última hora de la tarde, en el palacio de la Moncloa.

"España Nueva," denunciada

Prisión del director.

El Juzgado militar se personó ayer tarde en la Redacción de nuestro estimado colega España Nueva para notificarle la denuncia de un artículo de la edición de anteayer.

Poco después de esta visita, el director, D. Augusto Vivero, ingresaba en la Cárcel Modelo en calidad de detenido y a disposición de la autoridad militar.

El Sr. Nougues comenzó anoche las gestiones para conseguir la libertad del señor Vivero.

Íntimamente es decir cuánto lamentamos el percance del colega y las molestias que ocasiona a su director.

ORDEN BOTIJIL

Estación de Atocha 31 (a tarde).

Han dado principio los prolegómenos de la gran peregrinación-protesta contra el bacillus virgula que Nos habíamos anunciado, siendo verdaderamente extraordinaria la animación que se advierte en estos amplios andenes.

La quinta peregrinación al Jordán va a realizarse dentro de media hora, dando gallardas pruebas la Hermandad de su entusiasmo siempre creciente, y Nos hallamos extáticos ante cuadro tan grandioso y sugestivo, tan acentuadamente, que parece estamos atacados de exaltación neuro-pólico-modernista.

De la Estación de Atocha en los andenes se hulla la Cofradía radiante de alegría gritos dando, entre risas y belenes.

¡Cuán hermosa es la paz! Sin paz no hay nada; nada hay sin paz; y con paz, es la vida mermelada, en vez de ser agredida.

Ya que Nos hemos quedado tranquilos, por haber arrojado del cerebro lo que nos estorbaba, diremos que la peregrinación que está a nuestra vista, consta de

1908 cofrades!

¡Así, hermanos carísimos; así se portan los cofrades que tienen fe y constancia en los principios que defienden!

Las familias que han acudido a despedir a los congregantes invaden por completo la estación.

Otra vez vuelve a Nos el ataque.

¿Quién es capaz de pintar este cuadro de color y esta armonía sin par y este indecible calor que no se puede aguantar?

El reloj va avanzando! Ya no hay tiempo que perder. El subinspector del movimiento, Sr. Escoriza, y el jefe de la estación, Sr. Pintado, invitanos a que penetremos en nuestro departamento, no sin pedirnos antes todas las gracias que Nos podemos otorgarles y que han recogido con el recogimiento más plausible.

En la peregrinación van representadas todas las clases sociales, y en segunda categoría van muchas señoras, que han tomado hoy el hábito de cofrades.

La grey va a marchar, y Nos con la grey.

MESTRE MARTINEZ.

LOS TEATROS

GACETILLAS

Apdo.—El viernes 2 de septiembre se verificará la inauguración de la temporada en este teatro.

Para la presentación de toda la compañía se pondrán en escena cuatro obras de repertorio, y dentro de breves días se reanudarán las representaciones de la opereta en tres actos, de los Sres. Perrio, Palacios y Vives, titulada La reina Mimi, que con tan extraordinario éxito se estrenó en los últimos días de la temporada anterior.

La inauguración se verificará con las celebradas zarzuelas La guardia amarilla, La alegría del bolón, El pajarillo y Bohemios.

Las localidades se expenden en Contaduría desde las once de la mañana en adelante.

Sesión Nacional.—Desde hoy jueves 1.º se reanudarán en este concurrencioso teatro las sesiones vermouth, que tanta aceptación han tenido siempre entre el numeroso y distinguido público que acude a tan elegante coliseo.

En dicha sección, que se continuará con especial esmero, se representarán obras en dos ó más actos, considerándose, a pesar de todo, como sencillas para los efectos del pago.

Sesión Victoria.—La maravillosa pareja de baile La Joyita y el pequeño Rivas, maestros en una porción de bailes españoles y extranjeros que están en boga, consiguen todas las noches grandes éxitos en este teatro.

También las proyecciones han llamado la atención, pues las películas que se exhiben son inmejorables y el programa se cambia todos los días para que no carezca nunca de novedad.

Recreo de la Castellana.—El jueves tendrá lugar una matinee infantil con ruidosa y premios, y la gallina ciega, que tanto divierte a los pequeños y mayores. La banda de Llerena amenizará esta fiesta con escogido programa.

El viernes próximo, de moda, iluminación a la veneciana, y a las once y media, incendio del jardín del Recreo de la Castellana, de impresión sorprendente.

VIDA LOCAL

DEFUNCIONES

Han fallecido en Madrid:

- Doña Antonia Martín, 33 años, Conde de Barajas, 3.—Josefa Herrero, 7 meses, San Bernardo, 25.—Irene Bosch, 23 años, Espartinas, 8.—Juan de Piquer, 30 años, Lemas, 2.—Catalina Orozco, 16 años, León, 1.—Eusebio Rubio, 23 años, Tarragona, 7.—Isidro Soriano, 34 años, Ampara, 52.—Cecilia García, 53 años, Alcántara, 31.—María de la Fuente, 72 años, Amaniel, 21.—Manuela Arroyuelo, 73 años, Quintana, 2.—Guillermo Rodríguez, 48 años, Espíritu Santo, 12.—Salvador Escalona, 46 años, Carmen, 38.—Elena Crespo, 58 años, Puencarral, 23.—Saturnino González, 72 años, Santa Lucía, 1.—Manuel Díaz, 48 años, Hospital de la Princesa.—Balomero García, 62 años, Hospital Provincial.—Purificación Alvarez, 8 meses, Labrador, 11.—María Cano, 23 días, plaza de la Cebada, 14.—Antonio Alonso, 3 meses, Somberrería, 7.—Dorothea Atienza, 5 meses, Tralagar, 3.—Saturina Carvajal, 5 meses, Cava Baja, 3.—Miguel Dorado, 2 años, Subida de Santa María, 3.—Josefa Acuña, 5 meses, Manoblos, 18.—Concepción González, 2 meses, Mendizábal, 64.—Francisca Morano, 30 meses, Olivar, 19.—Lorenzo Palazuelo, 2 años, Ferracarril, 6.—Gregorio Vicente, 8 años, Pacífico, 22.—Juan Francisco García, 2 meses, Montserrat, 2.—Eustaquio García, 2 meses, Montserrat, 2.—Ilario Mingote, 13 días, Dulcinea, 19.—Juana Montoya, 35 años, Cardenal Cisneros, 30.—Domingo Carnero, 8 meses, Cardenal Cisneros, 17.—Agustín Alvarez, 50 años, Hospital de la Princesa.—Dolores San, 29 años, Hospital Provincial.—María Paños, 12 días, Hospital Provincial.

Las comunicaciones con Canarias

Se ha producido en Canarias un formidable movimiento de protesta contra el concurso de comunicaciones marítimas entre aquellas islas y entre el archipiélago y la Península, anunciado para el día 5 de septiembre.

En Tenerife, en Las Palmas, en La Palma y en todas las poblaciones importantes de las islas se han celebrado reuniones, asistiendo a ellas elementos de todas las clases sociales sin distinción de matiz político, para protestar contra el pliego de condiciones, que deja a Canarias convertida en una mala colonia, a merced de la primera Empresa marítima que quiera motor su comercio, su industria y su agricultura.

Nosotros hemos recibido ayer una protesta, firmada por centenares de personas, en la que se nos ruega llamemos la atención de los señores ministros de Fomento y de la Gobernación, pues los isleños creen que el Sr. Calbetón y el Sr. Merino, cuando conocen las condiciones de ese concurso, lo suspenderán en el acto para impedir que se infiera un hondo agravio y a la vez un mortal golpe a la vida de Canarias.

Palpaba allí la aspiración de una nueva red interinsular que abarcara puertos tan importantes como los del Norte y Sur de Tenerife y otros de gran tráfico en las costas de Gran Canaria, La Palma, Lanzarote, Fuerteventura, Gomera y Hierro, y se aspiraba además a que el servicio se estableciera con buques nuevos, que respondieran a las necesidades del tráfico moderno.

Nada de esto ha ocurrido, porque el pliego de condiciones, no por mala fe, seguramente, sino por error, es un completo desatino, que revela un absoluto desconocimiento del país canario.

En los periódicos de Canarias leemos que si el concurso se celebra en las condiciones establecidas, ruinosas para aquel Archipiélago, todos los puertos de las islas prescindirán

en absoluto de ese servicio, valiéndose de los buques extranjeros, de Compañías particulares, tanto para el servicio interinsular como para las comunicaciones con España.

Creemos un deber recoger esta advertencia, porque estamos seguros de que el Gobierno, apenas se entere de ese movimiento, abrirá la información necesaria, que pueda servir de base de un servicio completo y beneficioso para el país isleño y para el Estado.

Mundo eclesiástico

Los religiosos de la Merced, de Toro, piden una limosna de las almas piadosas para reparar la iglesia de su convento, que amenaza ruina.

El cardenal Vives ha otorgado un premio de subido valor para el certamen que se celebrará en Barcelona por el centenario del insigne filósofo español D. Jaime Balmes, al que mejor sepa concordar 20 pasajes de las obras de éste con otros tantos del venerable Escoto, debiendo versar el trabajo acerca de las doctrinas condenadas por el actual Pontífice Pio X en su encíclica sobre «El Modernismo».

INFORMACION BURSATIL

Los valores cotizados hoy en los diferentes centros bursátiles, a que luego haremos referencia, han sido los siguientes:

Cierre de Madrid table with columns for Contado, 4 por 100 interior, fin mes, etc.

Después de la hora oficial.—En el correo Último s cambios:

4 por 100 interior fin del próximo, Cambio más alto, etc.

Cierre de Barcelona

4 por 100 interior, fin próximo, Nortes, etc.

Cierre de Bilbao

Altos Hornos, Unión Rosinera, Explosivos, etc.

Cierre de París

Exterior español, 4 por 100, Renta francesa, etc.

Cierre de Londres

Estados Unidos, 4 por 100, Consolidado inglés, etc.

LOS SECRETARIOS

De San Lorenzo del Escorial se nos comunica que en aquella localidad se han reunido el día 30 de agosto bastantes secretarios de Ayuntamiento de aquel partido judicial y erido número de otros de la provincia de Madrid, con objeto de aprobar, como se efectuó, el reglamento definitivo por que se ha de regir la Sociedad, acordando se eleve al gobernador y que se dé principio al cobro de cuotas, quedando nombrado contador don Maximino Sánchez y tesorero D. Juan Wenceslao Gómez secretario de Aravaca.

Terminada la reunión, se dirigió a almorzar en compañía del digno secretario de aquella localidad, D. Remigio Gómez y Alvarez, presidente de la Junta provincial, reñando la mayor confraternidad entre los comensales, los cuales se encontraban animados de los mejores deseos en todo lo concerniente al porvenir de una clase tan digna de ocupar en la Administración del país el puesto que la corresponde.

ALCANCE POLITICO

El Presidente del Consejo ha recibido en su despacho del ministerio de Estado las visitas de los ministros de Hacienda y Gobernación, confiriéndoles separadamente con ambos respecto a asuntos de sus respectivos departamentos.

También ha recibido las visitas del conde de Romanones, del ex ministro Sr. Coucas y de varios amigos políticos.

El ministro de la Gobernación, al salir de ver al Sr. Canalejas, dijo a los periodistas que no podía recibirlos en Gobernación, pues marchaba a la estación con objeto de despedir al general Weyler.

Añadió que las noticias recibidas de Bilbao acusaban tranquilidad.

El Presidente del Consejo de Ministros, en su conversación de ayer con los periodistas, ha negado los rumores acogidos por un colega de la noche respecto a disgusto de los presidentes de las Cámaras por creer innecesaria la reapertura de las Cámaras en los primeros días de octubre.

Es cierto que el conde de Romanones indicó al Sr. Canalejas los inconvenientes de la reapertura en la fecha indicada, por no estar ultimadas las faenas agrícolas.

En cuanto al Sr. Montero Ríos, recientemente ha escrito al Sr. Canalejas, y en su carta nada le dice de este asunto.

«Yo, por mi parte,—dice el Sr. Canalejas,—entiendo que es necesario reunirse en dicha fecha, por conveniencias del Gobierno.»

El capitán general de Cataluña estuvo ayer mañana en el ministerio de Estado, celebrando larga conferencia con el Sr. Canalejas.

En la conferencia, el tema único ha sido las cuestiones de Cataluña.

Según decía después el Sr. Canalejas, nada le habló el general de los deseos de su hijo D. Fernando de abandonar el Gobierno civil de Zaragoza para ocupar otro cargo en Madrid compatible con el de diputado.

También han visitado ayer mañana al Presidente del Consejo el ministro de Hacienda y los generales Barraquer y Martitegui.

El primero habló al Sr. Canalejas de asuntos financieros, y los generales Barraquer y Martitegui se limitaron a cumplimentarle y darle las gracias por sus respectivos nombramientos.

El ministro de la Gobernación ha visitado ayer mañana al Sr. Canalejas para darle cuenta de las noticias recibidas de la huelga de Bilbao.

Según el gobernador de Vizcaya, ayer han entrado al trabajo mayor número de obreros que anteayer quedando demostrado con esto el fracaso de la huelga general que intentaban los elementos discolos de Bilbao.

El Sr. Arceche, diputado por la región, visitó también al Sr. Canalejas para manifestarle los deseos de toda la población de Bilbao de que termine la situación actual.

El Sr. Canalejas ha recibido ayer una copia de la Nota del Vaticano, que le ha remitido el Sr. García Píeto.

La Nota tiene 16 pliegos, y por su extensión no había podido el Sr. Canalejas examinarla ayer mañana.

Algún periodista preguntó al Sr. Canalejas si la negociación actual con el Vaticano giraba sobre la designación de la tercer Orden concordada. A esta pregunta contestó el Presidente que esa había sido la base de la negociación de otros Gobiernos anteriores; pero la del actual era más amplia.

Ni una palabra más fue posible sacar al Sr. Canalejas sobre este asunto.

De acuerdo con la Infanta Isabel, ha quedado fijada la fecha del viaje de la Infanta a Vich.

Su Alteza saldrá de Madrid el día 6 del próximo septiembre, y regresará el 9 del mismo mes.

Sigue el Gobierno prestando gran atención a esta epidemia; desgraciadamente las impresiones son pesimistas, pues la mortífera enfermedad va extendiéndose por Europa en términos que hacen temer la visita en España de tan desagradable huésped.

Las precauciones sanitarias se adoptan sin cesar en todos los puertos y fronteras; el crédito aprobado ayer por el Consejo de Ministros servirá para completar aquéllas.

Estos días vienen circulando insistentes rumores de que el Ejército de guarnición en Ceuta prepara un avance, y sobre este avance la fantasía popular se desborda, con notorio perjuicio para España.

El Sr. Canalejas, comentando estos rumores, los desmentía rotundamente, asegurando que en las cuestiones africanas el Gobierno está donde estaba, lamentando únicamente la división de la Prensa en esta cuestión, pues mientras unos periódicos intentan formar opinión favorable a un avance, otros se oponen terminantemente, hablando de peligros y reclamaciones.

Comparó esta actitud de la Prensa española, con la que observa la francesa, toda unida a favor de la penetración.

LAS CORTES DE CALIZ

En la Presidencia del Congreso y presidida por el ministro de Instrucción pública, se ha celebrado la segunda sesión para acordar las fiestas con motivo del Centenario de las Cortes de Cádiz.

Leída el acta de la sesión anterior, los reunidos empezaron el estudio del programa de las fiestas.

Comenzaron a esbozarse, acordando en

principio que los festejos se celebren en los días 25, 26 y 27 de octubre.

Consistían en obras por las músicas de los regimientos; fiestas religiosas en el templo de San Fernando; por la tarde, sesiones de Cortes, donde hablarán nuestros eminentes parlamentarios, y procesión cívica; y por la noche, banquete en honor de las distintas representaciones que acudan, y luncheon de gala en el teatro.

Acordaron volverse a reunirse hoy para continuar estudiando otros extremos relacionados con el mismo objeto.

Terminó dicha reunión a las cinco y media.

Publicaciones de actualidad

PEDRO EL TEMERARIO

por F. L. Parroño. En «LA NOVELA DE AHORA», 40 céntimos.

LAS CARRERAS CIENTIFICAS Y LITERARIAS EN ESPAÑA. Manual práctico para escoger y seguir carrera. El más práctico, completo y económico. Un tomo de más de 200 páginas, 75 céntimos. En todas las librerías y Casa editorial Calleja, Valencia, 28, Madrid.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, gracias al constante favor de lectores y abonados, es el único periódico de España que publica OCHO GRANDES PAGINAS A DIARIO.

SUCESOS DEL DIA

HOSPICIO

Doctores Dupuy y Alafont. En una obra de la calle de Hortaleza se cayó el obrero albañil Pedro Felipe Antón, ocasionándose contusiones en el pie izquierdo.

Juan Biscaya se cayó de una escalera en una tienda de la calle de Hortaleza, dislocándose el brazo derecho.

CHAMBERI

Doctores Sagredo y Benavides. Ayudante, Sr. Rey. María Díaz y Josefa Menéndez, ambas vendedoras ambulantes, regañaron en la plaza de Bilbao, resultando ambas con lesiones de pronóstico reservado.

BUENAVISTA

Doctores Palenzuela y Estelania. Trabajando en una obra de la calle de la Libertad, el obrero Juan Serrano se produjo fuertes contusiones en diferentes partes del cuerpo.

También en las obras de la Gran Vía se produjo, trabajando, una herida en la cabeza del obrero Alonso Martín.

Fueron socorridos dos alcoholizados.

CONGRESO

Doctores Royo y Torre. Ayudante, señor Navas. Mario Ceballos se cayó de la bicicleta que montaba, en la calle de Atocha, fracturándose la mano derecha.

Trabajando en la calle de Eguiluz, el obrero Cayetano Ramos se produjo contusiones en el pie izquierdo.

También a consecuencia de accidente de trabajo, el carretero Antonio Jiménez, que en la estación de Arganda se produjo contusiones en los brazos, y Antonio Huesen, que se produjo una herida en la cabeza, en una obra de la calle de Alcalá, número 140.

INCLUSA

Doctores Gil y Hermosa. Ayudante, señor Costa. La niña María Clemente se produjo quemaduras en los brazos, jugando en su domicilio, Abades, 14.

El niño Manuel Culebras se cayó en la calle del Espino, ocasionándose heridas leves en la cara.

Trabajando en la calle del Amparo, el albañil Alfredo Gómez se produjo una extensa herida en la frente.

También en el paseo de las Acacias se produjo heridas en las manos el jornalero Vicente Pesquera.

LATINA

Doctores Maqueda y Cervera. Ayudante, Sr. Chies. Antonia Antón fue agredida por una vecina en la calle de Cuchilleros, resultando con diversas contusiones.

Francisco González se cayó en la calle de Calatrava, ocasionándose heridas en la cabeza.

Juan Vega se cayó de un carro en la calle de Toledo, dislocándose el hombro derecho.

UNIVERSIDAD

Doctores Vilas y Torres. Pilar Lusheran se produjo quemaduras en las manos trabajando en su domicilio, Latina, 25, bajo.

Mariana Vega y Antonia López regañaron en la calle de Montserrat, resultando ambas con erosiones y contusiones de carácter leve.

El niño Maximiliano Rivera se cayó en su domicilio, Palma, 37, y se produjo una extensa herida en la frente.

Fueron socorridos tres alcoholizados.

Accidente grave.

El desgraciado obrero de la estación de Arganda, que sufrió ayer el accidente horrible de que dimos cuenta en la edición de anoche, es el mozo Román Moreno Lorente, de treinta años de edad, domiciliado en la calle de las Minas, 28, segundo.

Las heridas que presentaba eran una gravísima de doce centímetros en el pie derecho, otra de dos centímetros en la pierna derecha, la fractura del peroné; otra herida contusa de diez centímetros que interesaba los tejidos blandos de la pierna izquierda y otras lesiones.

Fué asistido en la Casa de Socorro del Congreso y trasladado luego a su domicilio.

Según parece, el pobre mozo fué cogido entre los topes de unos vagones que hacían maniobras.

PROBLEMAS MADRILEÑOS LA ALIMENTACION BARATA

Los días de fraternidad universal, soñados por algunos socialistas más metafísicos que prácticos, se hallan aún muy lejos, siendo de temer que tan nobles ideales no sean nunca una realidad por mucho que la humanidad progresa y se perfecciona.

La igualdad en el traje, en el concepto higiénico considerada, puede decirse que se halla ya establecida, sin que a esta afirmación se oponga la repugnante desnudez de nuestros "golfos", empleada por ellos como eficaz arma de combate en la lucha por la vida.

El problema de la alimentación barata no es asunto de nueva filantropía. Interesa a la salud y a la vida de la patria, porque interesa a la salud y a la vida del mayor número de los ciudadanos, por cuyo motivo ningún Gobierno verdaderamente democrático, puede desatenderse de él.

El problema de la alimentación barata, como ocurre con todas las cuestiones sociales, es sumamente complejo, y muy dado a que se adopten como soluciones procedimientos cuyo único resultado sea empeorarlos.

No he de estudiar el aspecto fisiológico del problema, lo que alarga ya con exceso estos apuntes. Únicamente llamaré la atención sobre la importancia que debe darse a la sociología humana. El hombre que ha aprendido a alimentar a todos los animales domésticos para obtener de ellos el mayor provecho posible, no sabe aun alimentarse a sí mismo, siendo esta ignorancia causa de numerosas enfermedades y de la degeneración de la raza.

En la casa del rico se come, generalmente, dos veces más carne de la necesaria. Si se suprime este exceso—con gran ventaja para la salud—, encontrándose la carne menos solicitada, su precio bajaría, y aquel sobrante podría visitar muchas mesas en que hoy no se conoce. Si los gastrónomos fuesen más amantes de la higiene y diesen largos paseos a pie por los alrededores de la capital, podrían observar que los animales cuyas carnes se destinan a la alimentación, por las materias con que se les nutre son hoy verdaderos evacuatorios económicos.

En las columnas de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA se ha estudiado en distintas ocasiones, y desde diferentes puntos de vista, el problema de la alimentación en Madrid, dando a conocer, en muy bien pensados artículos, las causas del elevado precio que alcanzan las subsistencias, siendo de las más principales los intermediarios existentes entre los productores y los consumidores, y el abandono en que tiene nuestro Municipio todo lo que con tan importante asunto se enlaza.

Los Poderes públicos y los hombres políticos—usando para una misma cosa dos nombres distintos—no han prestado nunca atención a estos asuntos, olvidando que la prosperidad de los pueblos se mide por la manera como se alimentan, porque nadie ignora que la riqueza pública se desarrolla en función directa de las actividades individuales, que no serán muy grandes en una persona mal nutrida.

Consisten éstos, en resumen, en la supresión de todo impuesto, ley o reglamento que tenga por efecto elevar los precios de los artículos alimenticios de primera necesidad; creación de restaurantes populares, algunos de ellos vegetarianos; cocinas para enfermos y convalecientes; enseñanza a la mujer en las escuelas de niñas o en centros docentes especiales de los menesteres y labores caseras, ocupando un lugar preferente la enseñanza de la buena condimentación de los alimentos; y, finalmente, creación de grandes almacenes cooperativos de consumo, con productos alimenticios de completa pureza, vendidos a precios sumamente bajos, subvencionados, generalmente, por la caridad, la filantropía o por los patronos y empresas industriales.

De mayor interés social son las cocinas o comedores populares, hoy muy desarrollados en varias naciones de Europa. Los alimentos que en ellos se venden son de la mejor calidad y las bebidas perfectamente puras. Los precios tan reducidos, que un almuerzo, compuesto de un plato de carne, otro de legumbres, queso, pan y vino, cuesta 0,50 francos.

El primer restaurant de esta clase se abrió al público en 1849, en Leipzig. En París, el primero que se ha establecido no lo fué hasta 1.º de marzo de 1905, fundado por el doctor H. de Rothschild. Conviene advertir que, con anterioridad a esta fecha, se habían establecido en la capital de Francia refectorios económicos, para sus empleados, por las Compañías de ferrocarriles, los grandes almacenes de novedades, el Banco de Francia y otras Sociedades financieras y varios industriales, entre ellos los conocidos fabricantes de chocolate Menier.

En Berlín han dado muy buen resultado las cocinas volantes, que recorren la ciudad desde las primeras horas de la mañana para el servicio de los obreros y obreras que van al trabajo. También ha sido de suma conveniencia la creación de cocinas para enfermos, farmacias de una nueva especie, que responden perfectamente a la importancia que tiene hoy la higiene alimenticia en todo tratamiento médico.

El problema de la alimentación cara no afecta en Madrid sólo a la clase obrera, pesa aún más duramente sobre las familias de la numerosa clase media, que muchas veces, con menos ingresos que aquella, se ven obligadas a hacer mayores gastos, por las necias exigencias sociales.

UN VECINO DE LA CORTE CASA DE LA VILLA

Según nos manifiesta el teniente de alcalde de Chamberí, ni los vecinos de la calle de Luchana ni los de la de Fuencarral le habían dirigido instancia alguna denunciando el mal estado del alcantarillado ni la existencia de pozos negros en algunas tahonas del distrito, pues, de haber sido así, se hubiera apresurado a girar la visita de inspección correspondiente.

En la mañana de ayer ha visitado las dos tahonas denunciadas, comprobando que, en efecto, utilizan agua de pozo para amasar el pan. En el acto ha ordenado que sean enviadas al Laboratorio, por el inspector químico de servicio, varias botellas, al efecto de que se analicen y se informe urgentemente sobre las condiciones de potabilidad de dicha agua.

Como todas las tahonas de Madrid tienen contruidos pozos y usan de ellos para la elaboración del pan, podría ser medida conveniente, como ya se ha hecho otras veces, que se ordenara el precintado de dichos pozos, evitando de este modo denuncias como la presente.

Ayer ha estado en el Sanatorio del Pilar practicando diligencias, el juez que entiende en el asunto de la reclusión de la señorita Margarita Henríquez. Observó, según parece, ciertas irregularidades en los expedientes de admisión de enfermas.

JUGANDO AL TORO Un torero de pundonor

En la explanada del cuartel de la Montaña, convertida por varios aficionados en escuela práctica del toro, estaban anoche, a las doce, ejercitándose en las principales suertes unos cuantos muchachos que sienten buller en sus venas la fiebre taurómica.

La lidia no ofrecía nada de particular. Iba como una seda, sin cogida ni accidentes graves, y cada torero hacía lo que buenamente sabía.

En vano el diestro Manuel Fernández Morán, ansioso de lucirse, apuraba todos sus conocimientos y facultades para quedar como las propias rosas.

El lidiador debe presentarse en el ruedo con lo suyo. Lo demás es hacer el ridículo. Pues bien: indignado el del frac porque el toro no entraba como Dios manda, se fué hacia él como una furia, y, sin consideración de ninguna especie, le soltó un puñetazo en las narices, que la pobre res rodó como una pelota.

Los demás toreros se echaron en seguida encima y cortaron la cuestión, evitando que además le diera la puntilla. Conducido a la enfermería el toro (léase Casa de Socorro de Palacio), confirmaron los médicos que para aquellas narices no había compostura.

La lesión deformaría para in eternum la cara del pobre Andrés, que prometía no volver a meterse a toro en su vida. El maestro fué detenido y enviado al Juzgado.

ESTADO DEL TIEMPO

El cielo está más limpio de nubes. Reina tranquilidad en el mar. Esto es lo que da de sí el día en sus aspectos meteorológicos.

Además, las presiones se han elevado un poco, y la brisa del Este sopla algo viva en las horas de la noche. No ha llovido más en Bilbao.

Table with 4 columns: CAPITAL, Temperatura máxima, Temperatura mínima, Lluvias en milímetros. Lists cities like San Sebastián, Bilbao, Santander, etc.

Table with 4 columns: Observaciones de las últimas 24 horas, Presión, Viento, Temperatura, Humedad relativa. Lists data for Madrid.

NOTICIAS GENERALES

En el expreso de Barcelona regresó anoche a dicha población el general Weyler, despidiéndole en la estación el Presidente del Consejo, los ministros y varios amigos.

En breve se efectuará el enlace de la bellísima y angelical señorita Luisa Heredia y Vargas-Machuca con el distinguido capitán de Infantería D. Antonio Fernández de Cuevas Holoeto.

Entre los novios se han cruzado valiosísimos regalos. Apadrinará la boda el ministro de la Guerra, D. Angel Aznar, tío de la novia.

En la calle de Argumosa ha sido atropellado ayer por un carro Rufina Pérez Gómez. Sufrió lesiones de pronóstico reservado. El carretero fué detenido.

Rosario, que se celebrarán los días 7, 8 y 9. Habrá fuegos artificiales, verbenas, bailes públicos y de Sociedad, y el día 9 una corrida de toros, que serán lidiados por los diestros José Montes y Antonio Blanco.

Centros y Sociedades

El Centro Valenciano ha trasladado su domicilio a la Carrera de San Jerónimo, número 28, por mejora de local. Las oficinas estarán abiertas todos los días, de seis a ocho de la tarde.

Sociedad Miguel Echegaray. Conservatorio libre.—La Junta directiva de esta antigua Sociedad, que comenzará su temporada 1910-1911 en la segunda decena del próximo octubre, pone en conocimiento de sus señores socios y del público en general que desde el día 1.º de septiembre queda abierta la matrícula gratuita para las clases de Declamación del próximo curso, que empezará en octubre, todos los días laborables, de doce a dos, en el domicilio social, Olmo, 27, segundo derecha.

Ultima hora

PROVINCIAS

GIJÓN. (Jueves, madrugada.) Los guardias de Seguridad hallaron dos tubos metálicos, de aspecto sospechoso, en unos jardines cercanos a los muelles.

Al conocerse la noticia, causó inmenso pánico; pero después se tomó a chacota, pues hecho de tal naturaleza no ha ocurrido en Gijón hasta que ha sido reorganizada la Policía.

La Cámara de Comercio ha votado una moción de censura contra las autoridades provincial, judicial y contra el Ayuntamiento. En honor de Amboage.

CORUÑA. (Jueves, madrugada.) Para honrar la memoria del marqués de Amboage, el Ayuntamiento ha celebrado una procesión cívica, que tuvo fin en la estatua de dicho marqués.

En ella fueron colocadas muchas coronas. Tomaron parte en la procesión los niños de las escuelas públicas y los mozos que fueron redimidos por el marqués.

MALAGA. (Miércoles, noche.) Al atardecer ha fondeado en este puerto la escuadra inglesa que manda el almirante sir Edmond Poe.

Los barcos tocaron las sirenas. M. Jullerit, en un biplano Farman, hizo tres vuelos, siendo muy aplaudido. Regreso de emigrantes.

ALMERIA. (Miércoles, noche.) Procedente de America, llegó el vapor Cllice, en el que vienen 93 emigrantes de esta provincia. Dicho buque marchó a Nápoles.

¿La huelga en Zaragoza?

ZARAGOZA. (Jueves, madrugada.) En el Centro de Sociedades Obreras se reunieron anoche los delegados de 22 oficios federados, con objeto de tratar de la huelga general.

En breve se efectuará el enlace de la bellísima y angelical señorita Luisa Heredia y Vargas-Machuca con el distinguido capitán de Infantería D. Antonio Fernández de Cuevas Holoeto.

Entre los novios se han cruzado valiosísimos regalos. Apadrinará la boda el ministro de la Guerra, D. Angel Aznar, tío de la novia.

En la calle de Argumosa ha sido atropellado ayer por un carro Rufina Pérez Gómez. Sufrió lesiones de pronóstico reservado. El carretero fué detenido.

El Ayuntamiento de Valdemoro ha organizado, con la cooperación de su digno secretario, D. Juan Granados, brillantes fiestas en honor de su Patrona la Virgen del

do la construcción de cuatro grandes acorazados con destino a la escuadra del Mar Negro. Esta disposición y la orden dada para que la referida escuadra sea aumentada con 20 nuevos torpederos, está relacionada con los proyectos del Almirantazgo otomano y la adquisición hecha recientemente por Turquía de dos acorazados alemanes.

Muerte de Forestier Walker

LONDRES. Ha fallecido el gobernador de Gibraltar, sir Forestier Walker. Dueto en Gibraltar. GIBRALTAR. Ha causado profundo pesar en esta plaza la noticia de la muerte del gobernador general de la misma, sir Forestier Walker.

NUESTROS SERVICIOS DE VIAJES Calendario de excursiones

PARIS Y LONDRES.—Veinte días. BELGICA Y HOLANDA.—Veinte días. LOS PIRINEOS.—Tres semanas. ITALIA.—Un mes. Aparte de estos viajes ó otros, a elección de nuestros lectores, nuestro Servicio de Viajes Prácticos dará oportunamente toda clase de informes sobre excursiones al extranjero.

Nuestro Servicio de Viajes Prácticos resuelve rápidamente todas las cuestiones relacionadas con los viajes al extranjero. Acudiendo a él, evitaránse nuestros lectores dispendios, dudas y molestias innúmeras. Dicho presupuesto será basado en las mejores combinaciones ferroviarias y establecido con arreglo a las condiciones especiales que las Empresas de hoteles hacen al Servicio de Viajes Prácticos de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Boletín religioso del día I

Santos del día 7.º de septiembre.—Santos Gil, Josué y Gedeón, obispos; Santos Secundino, Marco y Augusto, confesores; Santos Sixto, Tepeicano, Frisco y Régulo, mártires; Santa Ana, profetisa, y Beata Juana Soderini, virgen.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santa María y en pieza solemne octava a Nuestra Señora de la Almudena, predicando en la misa, a las diez, D. Manuel Belda, y por la tarde, a las seis, el padre Apolinar Pérez.

La misa y oficio son de la Transverberación del Corazón de Santa Teresa. Visita de la corte de María.—Nuestra Señora de la Almudena en Santa María, de la Blanca en San Sebastián, del Consuelo en San Luis ó del Olvido en San Francisco.

Espectáculos del día I

GRAN TEATRO.—7.30.—Las bribonas.—El alma del querer.—El poeta de la vida.—El país de las hadas.

SALON NACIONAL.—7.—(Sección vermouth.)—Bodas de plata.—Un crimen misterioso.—Germinal (doble).

ROMEA.—Sección continua de cinematógrafo. Cambio diario de películas. SALON VICTORIA.—Desde las 7 grandes secciones de cinematógrafo y variedades.

RECREO DE LA CASTELLANA.—A las 6 y a las 9 cinematógrafo, cucañas, gallina ciega, tómbola, conciertos y otras atracciones. Entrada, 25 céntimos; por la noche, 50 céntimos.

Ciudad Lineal.—De 6 tarde a 1 noche, máquina voladora, casino, conciertos y recreos varios. Kursaal, a las 10, variedades.

AVISOS UTILES HIPOTECAS Para mejoras de fincas rústicas, construcciones urbanas, liberación de hipotecas onerosas, unificación de deudas, etc. Plazo hasta cuarenta años, a voluntad del deudor, con pequeñas amortizaciones. Interés módico. Prestamos realizados: diez y seis millones novecientos sesenta y siete mil pesetas. HOGAR ESPAÑOL. Sociedad cooperativa de crédito, calle de Peligros, 20, Madrid.

SKANDIA ES LA MEJOR PILA-SECA Cateador: Fumad tabaco con humo. 1 p. lco. CAFE NACIONAL ALMUERZOS, 2.50. COMIDAS, 3 PTAS. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Facto. 7.

